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ГОРЯТ ЛЕС А .

С в ы с о ты  2 0 0  МЕТРОВ
виднее обугленная земля, нанесенные ей раны и плоды бес* 
хозяйственности тех, кто ради сиюминутной выгоды огнен
ным палом губит леса и все живое в них.

к  тихой 1раяости лесохо- 
зяЯГгтяеннико^, 'затя1ну1вшая- 
ся весна долго (не менее 
трех недель) хранила леса 
от безжалостного огня. По
жарный сезон начался лишь 
10 мая. Сухая и солнечная 
погода согнала остатки сне
гов. высушила травы и не
убранную солому на полях. 
И, несмотря на решение 
Тсм'ского облиспю.пнома от 
3 мая 1989 года, категори
чески запрещающее сель- 
с«охоэя1Й1ст0енные ндльь 
они вновь заполыхали в 
южных районах области и в 
ceneipHbix — в пойме Оби и 

\се притоков.
Сводки на диопетчерский- 

_  пункт Томской базы авиа- 
^  цуЮННой охраны лесов ста- 
’ ли поступать одна тревож

нее другой прежде Bicero из 
Кожевнико-вского и Шегар- 
ского районсв. где ПО мнс> 
голетней дурней траДйции 
безстветствонные (тнепо- 
ялонники. не П|риниман ни- 
яаких мер предо,стороЖ1НО- 
сти, выжигают траву на по
косах и в колках, жгут со
лому и стерню на полях.

11 мая «открыли сезон* 
U совхозе «Светлый* (ди
ректор В. Д. Соболев). 12 
мая конюх совхоза «Смена* 
В Р. Попелло унустил;^ пал 
1в лес. Убегал от леоной ох
раны но был остановлен.. 
13 мая группа механизато- 

. ров, в том числе И. Г. Дсм- 
ничен, М, И. Романенко и 
М. Д. Шкарин, из совхоза 
.«Малиновский* все того же 
1Коженникс;в1скс:го района 
устроила массовые палы, во 
1МНОГИХ местах повредив ог
нем лес. Директор совхоза 
С., И, Козлитин хорошо из
вестен работникам лесной 
охраны как сторонник этого 
варварского мёто.да. Поче
му же руководителю не 
указ решение об.лисполко- 
ма?

15 мая механизатор кол
хоза им. 50-летия Великого 
Октября О. Н, Власов и 
бригадир А. А. Спиридонов, 
выжигая траву, погубили 3 
‘гектара леса...

К концу, первой недели 
сезона количество HipacHbix 
флажков (очаги пожаров) 
(на оперативной карте базы 
авиационной охраны лесов 
стало стремительно расти, 
(постепенно охватывая всю 
область.

^  17 мая мы о,тправились в
‘пагр.ульный облет на по
жарном вертолете «Ми-2'> с 
•коман|ди,ром звена А. С. Че-

‘керендой и лесным ииспек- 
тсром капитаном .милиции 
Томского РОВД П. Н. Ани
симовым.

В П|ригорсдных лесах и 
мичуринских грродках было 
споко-йно. темнели аккурат- 
•ные, ухоженные пашни 
ОПХ им. Б. Н. Сидоренко, 
р|ос1Кошно зеленели припо- 
селковые йеД|росады, И 
вдруг поднялись столбы 
дыма прямо над густьм 
сосновым бором у Ве|ршинм- 
на. Что это? Вертолетчик 
« 01Л1пашёвскс1Гэ авиаотряда 
А. Н. Селезнев заложил 
крутой вираж. Один, вто
рой, Так и есть. Сквозь 
'кроны ■ шросаечивают, быстро- 
разбегающ'Иеся во все сто- 
ро,ны языки пламени, Пал 
охватил уж более гектара 
леса, Выручают безветрие и 
(минувшая холодная ночь. А  
дунул бы ветер — и верхо- 
(зой пбжар погл,отил бы в 
1счнтанные часы cotihh гек
таров молодого леса, не по- 
(щадил 6,’ы ,и дв|ревню. Кто 
(дережнл страшный лесной 
пожар в П'одольске Вакчар- 
ского района 2 мая 1967 го
да, помнит, как сплошной 
нал огня едва не унес жиз
ни сотен людей...

В Вершинннском лесни
честве Корниловского лес- 
'хеза объединения «Томок- 
(межхсзлес*' еще не прояв- 

, (ЛЯЛИ беспокойства, А  весть 
о пожаре в бору была для 
(Лесничего Н. К, Аникина и 
мастера цеха переработки 
Г. А. Барабанова громом 
средь ясного неба. До бли
жайшей пожарной автома
шины в Корнилове более 50 
километров. Значит, ветки в 
руки и, как сотни лет назад, 
сбивать пламя, не давая 
ему подняться по стволам...

...После взлета взяли
■курс через междуречье То
ми и Оби по линии Курлек 
— Кирек — Могилшики— 
Уртам (уже Кожевников- 
ского района). Внизу разли
вы лесов заказника: светло- 
сиреневые осинники, (ПО-
зимнему голые в низинах 
березы.' веселая зелень сос
няков, уцелевших от про
мышленных рубок. За Обью 
.мы сразу попали в зону
бедствия. С высоты 200 ме,т- 
pciB за У.ртамом я насчитал 
сразу 17 дьшо,в. Горело и с 
юга, и с севера. И больно 
было смотреть на мертвую, 
черную даже среди пашни 
землю в нол1ках, у озер, где 
огонь словно слизнул гнез
да уток и тетеревов, мел(ких 
птах. пагу<Й1л мириады по

лезных обитателей лугового 
раздолья...

Неужели не знал губи
тельны:^ последствий палов 
ветеран совхоза «Ювалин- 
«кий*, бывший зоотехни(К 
Д, А. Смокотин? Конечно, 
знал. И тем не менее, когда 
мы подлетели, он стоял и в 
заду1МН.ивости смот|рел, (как 
ст|ре1Мительно разбегаются 
огоньки, по сухой, как порох, 
траве. Выгорело не более 
двух-трех метров, и еще ни
чего не стоило затушить 
огонь, Но Омокотин не по 
г.ода(М быстро сел в маши
ну и погнал свою зеленую 
«Ниву* по леоной дороге, 
HiBiHO предполагая уйти. Но 
сО|ре(вноваться с винтокры
лой машиной трудно, и вско
ре опытный АлексанД|р Се
лезнев перекрыл путь .к от
ступлению, Каких только 
версий не выдвинул иэобре- 
тательяькй Cmoikothh, пыта
ясь объяснить, что делал в 
девяти килс(ме.трах от посел
ка, ибо, креме него, не бы
ло ни души.

Дымком с полей сильно 
припахивало и в Десятове 
-  отделении совхоза «Заве

ты Ленина*, где управля
ющий А. В. Непомнящих и 
бригадир механизаторов Н. И. 
Опиридонсв так шчего и не 
предприняли, чтобы остано
вить огонь. Наверное, учи
телям ,м.естной школы очень 
трудно вести экологическую 
работу среди учеников. У 
само.г'о кедрача здесь устро
или навозохранилище, а 
б|уЛ'ЫДОэер от фермы отгре
бал свежий навоз прямо под 
деревья, И все на виду у 
детей.

Ре(Д|КО встретишь такое 
варварское отношение к 
природе, как в колхозе им, 
50-летия Великого Октября. 
Солом,у с полей здесь за
тиснули в колки и методич
но жгли. Именно здесь на
шел П. Н. Анисимов задох
нувшуюся на гнезде глухар
ку. и восемь спекшихся яиц. 
Был составлен протокол на 
'П|реД|седателя колхоза А, Ф, 
'1раЕ(никова...

На 19 мая сгорело уже 
более 500 гектаров леса, из 
них 300 — в Бакчарском 
районе. В 28 местах бо- 
1рются с огнем работники 
лесной охраны, парашюти
сты и десантники Томской 
базы ' авиационной охраны 
лесов, а всего пожаров воз
никло уже' около 50, По 
всей области, охватив и 
все северные районы,

В. ФЕДОРОВ.

ПОСАДКА картофеля 
стала дл'я то,мичей 
наиболее важной за

ботой. Где сажать ка|Рто- 
фель? Где взять семена для 
посадки? Где' взять карто
фель, чтобы обеспечить им 
пионерские лагеря, кото
рые готовятся открыть свои 
двери? Первая проблема 
коллективами города реша
ется, многие предприятия 
не испытывают здесь за
труднений.

КАРТОФЕЛЬНЫЕ
дека

С чем выйдем на 
«свои огороды»!

Коллектив Томского элект
ромеханического завода в 
течение 15 лет сажает кар
тофель в районе Сенной 
Курьи, этот участок закреп
лен за ним. Ипменб'ния в 
лучшую сторону произошли 
для коллектива манометро
вого завода. Долгое время 
они сажали картофель, как 
говорится, где придется. В 
этом году за ними закреп
ляется 19 гектаров пашни в 
районе подсобного хозяйст
ва завода, около д. Суети- 
ловки. «Очень удобно д.пя 
нас, ■— говорит заместитель 
председателя профкома 
предприятия Т, Г. Кругли
кова. — Теперь мы сможем 
сами удобрять эти земли, 
следить за ними*. 10 гекта
ров выделил Томскому за
воду ■ режущих инструмен
тов совхоз «Тахтамышев- 
ский», на три гектара боль
ше, чем имел завод в про
шлом году;

Коллективу химфармзаво- 
да выделил три гектара' для 
посадки картофеля совхоз 
имени 50-летия СССР. Но 
все дело в том, что рабочие 
завода нс имеют семян, И 
завод помочь им но может.

1ШЯ1

Хотя., как утверждает пред
седатель профкома С. А. 
Аникина, объехали все на 
свете. Обращались и к на
селению в ряде деревень. 
То же волнует и многие 
другие кол.лективы пред
приятий. Кроме этого, воз
никла и другая проблема. К 
примеру, совхоз «Октябрь* 
запросил в этом году плату 
за сотку земли с коллектива 
завода резиновой обуви в 
размере 16 рублей (для 
сравнения — обычная цена 
1 рубль 50 копеек). У  нас, 
говорят, теперь хозрасчет. 
Возникает вопрос: что это
за хозрасчет — брать за 
государственную землю ка
бальную цену?

Одним словом, проблем 
много. И их надо решать. 
Думается, путь в обеспече
нии семенами для посадки 
один: закупать излишки у 
населения, как это делают 
коллективы ряда предприя
тий.

Острая нехват(ка кар
тофеля возникла, конечно, 
не только по вине сил при
роды. Совершенно справед
ливо пишет в письме в ре
дакцию томич Л ..В . Павлу- 
хин: «Приняты или нет ка
кие-либо меры по сигналу, 
опубликованному в газете 
10 марта, о безобразном 
хранении картофеля? И бу
дет ли порядок с хранением 
картофеля в дальнейшем? 
Если же у городских вла
стей не хватает денег на 
строительство складов и 
правильную их эксплуата
цию, я предлагаю подсчи
тать, сколько нужно для 
.этого средств, и опублико
вать .эти данные для обсуж
дения вопроса: в какой ча
сти могут помочь своими 
сродстгаами гемнчи? Иначе 
картофель так и будет 
гнить, а мы будем покупать 
его на рынке по 6 рублей 
за ведро*. Вопрос постав
лен читателем правильно: 
нужно уже сейчас думать о 
том, где и как мы будем 
хранить картофель будуще
го VPOHtnn.

г. КУЗЬМИН,
msmi

Сегодня в 313-м и 314-м
избирательных округах— 
повторное голосование
по вы м народны х

депутатов СССР
ОКРУЖНЫЕ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЕ КОМ ИССИИ ПРИГЛАШ А

Ю Т ВСЕХ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В ГО Л О С О В А 

НИИ.

ВРЕМЯ ГО ЛО СО ВА Н И Я  —  С  7 Д О  22 ЧАСОВ.

♦ ♦ ♦

Т р а н с л я ц и я  С ъ е з д а  
н а р о д н ы х  д е п у т а т о в

Каи сообщили. (Корреспонденту ТАСС 
в Гостелерадио СССР, по согласовани(Ю с 
П|реэи|ди,у(мам Верхо(вно,го Совета СССР за
седания первого Съезда народных депута
тов СССР и первой сессии виовь избран
ною Верхов(Ного Совета СССР будут пол
ностью транслироваться по втО|рой про- 
г,ра(мме Цеитрального теле,в(идейия и радио
программе «Маяк*.

Ряд заседаний Съезда и сессии будут 
также транслироваться по первой nporpaiM- 
ме Це1нтраль|ного теле1видвния и по пер
вой програМ'Ме Всесоюзлюго радио.

Це(нтраЛ|ЫНое телевидение будет вести 
грансляции также у по системам коемнче- 
окой СВЯ131И «ррбита* и «Восток*.

В эти дни корреспонденты Центрального 
телевидения и ВсесоЕоэного радио будут 
готовить оператив(Ные вытуски «Ново
стей*, теле- И радиодневники «На Съезде 
народ(Ных депутатов СССР* и «На сессии 
Верховного Совета СССР».

Об основкых событиях работы Съезда' и 
сессии широко будут инфррмироваться за- 
ру|бежные радиослушатели по всем (кана
лам вещания на зарубежные страны.

И ТО ГО ВО Е З А Н Я Т И Е
Вчера в Доме полити

ческого просвещения об
кома КПСС состоялось 
итоговое занятие ■ облв- 
стиой школе партийно- 
хозяйственного 'актива. 
Выла проведена маучио- 
практическая конферен
ция' «Проблемы разви
тия хозяйственного рас
чета/ арендных отноше
ний и кооперации в но
вых условиях хозяйство
вания».

Со вступительным сло
вом к участишам конфе
ренции обратился руководи
тель Ш.КОЛЫ партхозактива 
второй секретарь обкома 
КПСС .\ С, Лэррибо, С 
докладами «Пробломы ноио-

Бесхозяйственность, бескультурье 
—  подножка перестройке

го хо1зяйствешого механиз
ма и пути их решения* и 
«Суш/нюсть и формы apetHW- 
ных отношений в сельоком 
хозяйстве* выступили заве
дующий кафедрой ТГУ  док
тор з(Кск,ом'Ичес«их наук 
профессор В. А. Гага и за
ведующий сектором эконо
мики Сибиракого 01делвния 
ВАСХНИЛ кандидат эноно- 
мических наук В. Л, Кирил
лов.

В обсужденЕШ объявлен
ных цроблем цриняли уча
стие «ачалиник территори
ального объединения «Томск- 
отрой* В. А. Мальцев, геие- 
ральиый директор НПО 
«Сибкабель* А. Н. С 'мсс, 
Д и;р«чкт пр ЭЛ е КТ роте Xf (мче •

оного завода В. А. Биль
дин, ,начальни(К областного 
у|п|равлекия Промстройбан
ка В, С, Клименко, 'Началь- 
«И1К областного управления 
Госбанка К, Е. Зверев, за
меститель председателя 
То1М(окого горисполкома 
(Щредсэдате'ль .ropmnaiHa 
В. В, Гартун. Выступавшие 
рассказали о работе по ос
воению новых методов хо
зяйствования, развитию хоз- 
,расчета, кооператив1НЫх и 
аренд,ных отношений, поде
лились перв^ым опытом, со
средоточили В(ни,мание на 
проблемах и путях их реше
ния.

Итоги иауч|Н0щрактиче- 
ско.й конферр(Ецип подвел 
А С, Вярембо.

V i ,
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Требуется уточнение

и ЩЕ РЙЗ ОБ ОГЩЛХ
12 мая в нашей газе

те была опубликована 
корреспонденция «Где 
мои сто граммов?», в ко
торой пресс-бюро Глав- 
ПЭУ Томского облис
полкома вместе с дирек
тором ервхоза «Кузов- 

. левокий» В. М. Ювчен- 
ко утверждают, что «ни
каких тормозящих фак
тов экономического ха
рактера на пути движе
ния огурца к потребите
лю нет», и приводят не
которые расчеты по до
ставке продукции само
летом.
В редакцию обратился 

за'меститель начальника 
«Томсклесурса* С. И. Золо
тухин.

— Считаю, что в газете 
прозвучала искаженная ин
формация, — сказал Сер
гей Иванович, — кое-что 
необходимо уточнить. Газе
та; а точнее, пресс-бюро 
ГлавПЭУ спрашивает: «Где 
мои сто граммов?*. В мар
те совхоз «Кузовлевский» 
реализовал продукцию на 
свое усмотрение. В это вре
мя огурцы пользовались 
повышенным спросом, и, ко
нечно, тепличному комби
нату было гораздо выгод
нее' продать свою продук
цию по договорным ценам., 
которые выше прейскурант
ных. К примеру. Томским 
пблтютребсокпом только в

марте было реализовано 
огурцов по договорным це
нам 70 тонн, тогда как 
лесозаготовителям области 
было отпущено только 35 
тонн по розничным ценам.

Почему допускается та
кая вольность В реализации 
продукции совхозом? А  при
чина такая: облплан заво
локитил выдачу плана рас
пределения плодоовощной 
продукции между торговы
ми организациями области, 
который является основани
ем для (^включения догово
ров. Данное решение было 
принято 20 марта, а раго- 
слано по организациям еще 
позже — 30 марта.

Несвоевременное утверж
дение плана распределения 
способствовало тому, что 
совхоз «Кузовлевский» по
лучал прибыли за счет 
кармана покупателей. .

У меня есть еще один 
вопрос к пресс-бюро Глав- 
ПЗУ и В. М. Ювченко. Где 
они взяли цену — 3 руб. 
50 копеек за килограмм 
огурцов, распространенную 
на северные районы в мае? 
Пусть заглянут в сборник 
№  8 закупочных и рознич
ных цен на плодоовощную 
продукцию, утвержденных 
Томским облисполкомом, 
где написано, что макси
мальная цена кг огурцо(В на 
севе(ре— 3 рубля (даже в ян

варе. В мае же розничная 
цена — 2 рубля 50 копеек.

И еще важный момент. В 
соответствии с распоряже
нием Совета Министров 
РСФСР расчеты за теп- 
личано-парниковые ран
ние овощи производятся по 
розничным ценам за выче
том торговых скидок. При 
поставке огурцов на опто
вые базы предоставляется 
скидка 13 процентов, кото
рая должна покрыть все 
расходы торгующих органи
заций. При реализации од-, 
ной тонны огурцов «выго
да» составляет только 260 
рублей, но никак не 1,5 ты
сячи рублей, как \приведено 
в корреспонденции. Не со
ответствуют действительно
сти и данные о расходах на 
авиаперевозки.

Поэтому хочу пожелать 
директору совхоза «Кузов
левский» (В. М. Ювчееко 
познакомить читателей с 
данными о прибылях совхо
за от реализации огурцов и 
не считать деньги в чужом 
кармане, которых нет. И 
последнее замечание. Если 
сейчас у тепличного ком
бината пробЛ€1Мы с реали
зацией продукции, почему 
бы не снизить цену на 
огурцы? И тем самым еще 
более приблизить их к по
купателю.

Ш  ■
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Веник на растяжкаж
Было у Томска в прошлом 

неофициальное, но очень 
уважительное название Си
бирские Афины. Видимо, 
удивляло людей грациозное 
изящество архитектуры ка
менной и поражал тонкий 
вкус, безвестных мастеров, 
накинувших неповторимые 
кружева на дома деревян
ные. Старались зодчие!

Вот и баня, навсегда со
хранившая за собой , имя 
«Громовская» в память 
бывшего владельца-купца, . 
.тоже ведь построена весьма 
фигурно. Правда, за
(ПЯТЬ лет, что она бездейст

вует (то ли в ожидании ре
монта, то ли полнейшего 
разрушения от неухоженно
сти), перешло здание из 
разряда исторических досто
примечательностей в разряд 
позорящих город безобра
зий. И это в самом центре!

В конце Иркутского трак
та исторических памятни
ков подобного возраста нет. 
Но металлический веник 
многометровой высоты, 
воздвигнутый возле СПТУ- 
16, всеми своими лампочка
ми, жестяными звездочка
ми и тросами-растяжками 
подтверждает, что действи

тельно о вкусах не спорят. 
Тут в!се ясно. Этот металли- 
чеокий фейервер(к-—торжест
во безвкусицы.

Вообще индивидуальность 
Иркутского тракта в нашем 
городе состоит из наиболь
шего набора безобразий. 
Телефонные будки без сте
кол, а порой и без теле
фонов. Так что рукопожа
тие, запечатленное на сним
к е , — это сочувствие еев- 
удавшемуся звонку. Разни
ца между проезжей частью 
и газонами Eia .Иркутском 
тракте заключается в том,

что на газонах глубокие 
колесные колеи, а на ас
фальте лишь колдобины.

Несколько лет сетовали 
жители Каштака на то, что 
редеет их березовая роща. 
Писали об этом в газету. И 
вот теперь здесь хорошо 
принялись посаженные ра
ботниками «Горзеленхоза» 
крупномерные березЕ<и, зе
леные ели и кедры. Но по
чему же заинтересованность 
жителей микрорайона к 
этим посадкам не имеет 
продолжения в необходимо
сти содержать рощу в чи

стоте? В иных местах она 
похожа на территорию свал
ки.

Приметы остановок обще
ственного транспорта в на
шем городе не изящные па
вильоны и не яркие ска
мейки. Признак мест мас
совой посадки в троллейбус 
или автобус —  столбы, 
сплошь заклеенные рукопис
ными объявлениями. Как 
рыба чешуей, одеты о(Поры 
контактной сети бумажками 
всевозможных форматов,. И 
ведь их авторы, захламляя 
город, сообщают свои адре
са и телефоны. Так, может, 
надо воспользоваться этой 
любезностью и предъявить 
им штраф?

э. стоилов.
Фото Б. Лисицына.
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К пленуму обкома КПСС: дискуссия о политических методах руководства По следам наших выступлений

Пока так продолжается
Преобразования и рефор

мы заставляют искать отли
чные от существующих ме
тоды руководства. Мы при- 
ш.тк к вы^воду, что методы 
работы партийных организа
ций должны быть политиче
скими, посколвку только в 
этом случае обеспечиваются 
дальнейшая демократизация 
общества и дос'гишение на 
этой основе намеченных це
лей.

В октя|бре 1988 года ад
министрация и партийная 
организация совхоза совме
стно с учеными кафедры 
экономики Томского поли
технического института на
чали социологические иссле- 
йования, конечной целью 
которых было получение 
объективной оценки состоя
ния коллектива, отношения 
последнего «  перестройке. 
Недавно эти исследования 
закончены. Полученные ре
зультаты говорят, что пар
тийный актив совхоза пра
вильно оценивает сложив
шуюся обстановку. Но лич
но для меня, многих членов 
партко.ма неожиданно боль
шим оказалось количество 
работников, не закрепивших- 
ся в коллективе. При срав
нительно высокой удовлет
воренности условиями тру
да, режимом .работы, полу
чаемой заработаой платой 
две трети из числа опрошен
ных готовы сменить работу. 
Такая нестабильность вы
звана в первую очередь вя
лым решением социальных 
проблем.

Сегодня наметился раз- 
,рыв между объявленными 
задачами перестройки и име
ющимися реальньвди резуль
татами. Такое положение 
порождает острую критичес
кую реакцию, переходящую 
в негативные настрюеиия. 
И здесь кулаком не стук
нешь, не помогут ни при
каз, ни окрик. Надо искать

эффективное решение проб
лемы.

Огитаю, что очень пра
вильно поступили партийный 
актгш района, райком пар
тии, предложив обсудить на 
пленуме задачи по освоению 
политических методов рабо
ты. Как участник подготов
ки этого пленума, могу от
метить. что готовился он 
трудно. Для выработки об
щей точки зрения, понима
ния сути проблемы приш
лось провести несколько 
«круглых столов», совеща
ние актива. Несомнеино, сде
лан шаг вперед хотя бы по
тому, что партийный актив 
попытался найти инстру
мент, с помощью которого 
можно внедрить новые под
ходы.

У  меня, как у секретаря 
парткома, данная тема вы
звала очень большой инте
рес: ранее она нигде не об
суждалась и по своей сути 
достаточ1НО дискуссионна. 
Положительным считаю и 
факт возрождения ленинско
го принципа широкого об- 
суж|дения проблем, BoaiBipa- 
щения к дискуссиям. Пола
гаю, что политические мето
ды работы и руководства— 
это методы, предполагающие 
способность и умение прово
дить политику партии в 
жизнь средствами убежде
ния, с опорой на демокра
тические принципы, с посто
янным учетам общественно
го мнения и интересов раз- 
личиЫ|Х социальных групп, 
национальных особенностей. 
Поэтому инструментом овла
дения .политическими мето
дами должно быть дальней
шее развитие демократии. А  
вот этот момент, на мой 
взгляд, должного отражения 
в практ.ической деятельно
сти райкома не нашел и не 
находит.

Я все больше убеждаюсь, 
что критика. высказанная

мной на районной отчетно- 
выборной па|ртийной конфе
ренции в адрес инструкто
ров и заведующих отделами 
райкома КПСС, была вер
ной. Признаюсь, бурная ре
акция, последовавшая от 
аппаратчиков и части пар
тийного актива, в первое 
время породила у меня оп
ределенные сомнения, по
скольку ставился вопрос: по
чему вне зоны критики оста
лись секретари райкома?

Прошло время, и я убе
дился, что от секретарей в 
своей непосредственной ра
боте по-прежнему получаю 
заряд идей и конкретную 
помощь. А  сам вопрос ро
дился из-за неправильного 
отношения к критике, а са
мое главное — в аппарате 
существуют давно сложив
шиеся мнения о том, что всю 
политику строят секрета!»! 
и от остальных ничего не 
зависит. И этим М1нением 
работники аппарата руковод
ствуются и по сей день. 
ОДесь надо пересмотреть 
поэиции. Пока так будет 
.продолжаться, аппарата, как 
единого, целостного, срабо
тавшегося механизма, не бу
дет.

Другой момент: отноше
ние к инициативе снизу. От 
ряда секретарей первичных 
парторганизаций, в том чис
ле и от меня, в ходе подго
товки к пленуму поотуп1ило 
предложение о создании со
вета секретарей, который бы 
разрабатывал узкие пробле
мы, оказывал теоретичес
кую и практическую помощь 
первичным партийным орга
низациям, районному коми
тету партии. В целом этот 
совет мог стать рабочим ор
ганом бюро райкома. Снача
ла идея была отвергнута, 
что называется, с ходу. .За
тем освобожденных секрета
рей собрали на встречу, ко
торая преследовала цель

определить, как на практи
ке перейти к политическим 
методам работы. Считаю, 
что это был шаг вперед. Но 
уже следующая встреча пре
вратилась в обычный «час 
контроля». где разгавор 
шел в самых лучших тради
циях застойного периода. Я 
не против контроля, он ну
жен. Но я нельзя лишать 
секретарей парткомов воз
можности сопоставить свое 
'мнение с мнением других, 
коллегиально обсудить поло
жение дел.

Проблема перехода к по
литическим методам работы 
интересна и тем, что каж
дый партийный комитет — 
в совхозе или на предприя
тии, районный или областной 
— должен овладевать ими 
дифференцированно, исходя 
из своих возможностей и 
специфики. Отсюда и мно
жество мнений о сути этих 
методов, характере примене
ния.

Сегодня практика нахо
дится в противоречии с вы
сказанными идеями. Так, 
существует противодействие 
экономичвокой реформе со 
стороны органов хозяйст
венного уо^вления. Пся 
продукция объявляется гос
заказом. продолжаются по
пытки продиктовать планы, 
'Искажается суть договорных 
отношений и прямых связей, 
Все это коллектив совхоза 
испытал на себе.

Возникает вопрос: прием
лемо ли для партийных ор
ганов при политических ме
тодах руководства вмеши
ваться в экономику? Думаю, 
что не надо подменять и опе
кать хозяйственных руково
дителей, но по ключевым и 
целевым задачам экономики 
необходимо определять про
граммы • и организовывать 
их вьшолнение. Для нашей 
парторганизации сегодня та
кой задачей стало освоение

дополнительных мощностей 
и свинокомплекса. Обсудили 
программу освоения на не
скольких заседаниях партко
ма, двух па,ртийных собра
ниях, одно из которых со
стоялось в марте. В их ра
боте принимали участие за
ведующие отделами обко
ма КПСС, руководители обл- 
аг.ропрома ' и строительных 
организа1ЦИЙ. .Программа бы
ла разработана и вьшолня- 
ется с помощью .рабочих и 
специалистов совхоза, преж
де всего коммунистов. Счи
таю, что это уже элементы 
(причем существенные) по
литических методов рабо
ты, Сегодня на новом про
изводстве разворачивает ра
боту цеховая парторганиза
ция, идет процесс формиро- 
'вания коллектива, который 
поставил себе -задачу произ
вести в этом году 650 тонн 
мяса, получить 11.600 по- 

' росят. Одним словом, опре
деленный эффект от вьшол- 
нения намеченной програм
мы есть. Но сказать, что у 
■кам1мунистов появилось чув
ство удовлетворения от 
сделанного, я не могу. От
вет на вопрос «почему?» 
прозвучал в открытом пись- 
'ме нашей партийной орга
низации коллективам и ком
мунистам управления «Хнм- 
строй» и объединения 
«Томокстрой », опубликован
ном в областной газете.

Хочу остановиться на од
ном моменте. Строительст
во дополнительных мощно
стей ведется при огромной 
поддержке областного коми
тета партии. Уверен, что опе
ка этой стройки — не вме
шательство в экономику, а 
овладение политическими ме
тодами руководства, так как 
увеличение производства 
продуктов питания, особен
но мяса, на сегодняшний 
день— задача явно .политиче
ская. С полной ответствен

ностью могу сказать, что 
напряжение на промышлен
ной площадке возрастает с 
каждым днем. Но, насколь
ко высоко оно та'м, настоль
ко же низко на строитель
стве жилья и объектов соц
культбыта в нос. Светлом. 
Здесь очень ярко прослежи
вается связь экоиомоики и 
.политики, экономичеокого и 
социального направлений.

.Всем понятно, что без ка
дров производственные мо
щности — омертвленный ка
питал. Но если нет жилья, 
то кадровую проблему не 
реш'Ить. За два последних 
года совхоз получил 18 квар
тир, 10 из которых необ
ходимо будет вернуть. Люди 
приходят, узнают о далекой 
перспект.иве решения жи
лищного воп.роса и уходят. 
Наши предложения — про- 
финаншфовать строительст
во 200— 250 квартир целе
вым назначением для хозяй
ства — пока поддержки не 
находят. Мы поншяаем, что 
жилье сегодня необходимо и 
нашим соседям — . коллек
тивам птицефабрики «,Меже- 
(ниновская» и совхоза «|Ку- 
зовлевский». Но давайте рас
суждать здраво. Если идет 
расширение предприятия, 
ожидается приход более 500 
рабочих, если продукция 

этого предприятия крайне 
необходима людям, давайте 
поддержим коллектив на 
данном этапе. На послед
нем, майском, партийном со
брании мы получили завере
ния о частичном решении 
жилищной проблемы, о том, 
что некоторое время врио- 
'ритет в этом будет иметь 
наш коллектив. Сдержать 
слово — значит укрепить 
авторитет парггийного реше
ния.

Уверен, что чем раньше 
партийные организации ос
вободят политические мето
ды работы, тем быстрее пой
дет процесс демократизации, 
обновления и перестройки 
общества.

В. САМОЙЛОВ, 
секретарь парткома 
совхоза «Томский».

Томский район.

шо, товйрщи свш тп
Случись в городе ЧП, вы тотчас ропщите: «Куда смотрит 

милиция! I». Но милиция вправе переадресовать этот во
прос. Неужели связисты не в состоянии обеспечить нор
мальную работу самых «горячих» проводов!

Около 23 часов в де
журной части управления 
внутренних дел раздался 
звонок. Сквозь треск и Ш'и- 
пенье в телефонной трубке 
оперативный дежурный с 
трудом понял,, что соверше
на попытка изнасиловать 
18-летнюю девушку. Приме
ты преступника пришлось 
устанавливать на месте про
исшествия — по телефо'ну 
выяснить ничего не уда
лось. . Благодаря грамотным 
и оперативным действиям 
дежурных нарядов и под
разделений натрульнонпо- 
стовой службы подозревае- 
•мый был задержан. Но на
сколько это было бы легче, 
если б не подводила связь!

Всем известны телефоны 
«01 », «02», «05 ». Ими
пользуются те, кто нуя^да- 
ется в экстренной помощи. 
Дежурны.м приходится по
рой принимать iia сутки до 
тысячи звонков й, как это 
■ни горько, теряя драгоцен
ные секунды, по нескольку 
раз переспрашивать, уточ
нять обстоятельства проис
шествия. Таково качество 
связи в областном центре.

В городе появляются но
вые микрорайоны, соответ- 
ствеино и «а  дежурную 
часть УВД растет нагр,узка. 
|Число краж, грабежей, тяж
ких преступлений в Томске 
не уменьшается. На дейст
вия прест\"п.ного мира ра- 
leoTHiKKaM милиции надо 
отвечать, конечно же, высо
ким профессионализмом и 
самоотверженностью. Но 
чтобы надежно оберегать 
покой людей, ограждать их 
от 1злоу.мышлемников, нуж
ны современные электрон

ные системы, а'втоматика, 
четкая. продуманная орга
низация труда. В орга'нах 
внутренних .дел области 
внедряются «овые средства 
связи, вычислительная и 
инфермациоиная техника. 
Но делается это далеко не 
всегда о.пе,ратнвно. Тац, бо
лее года назад взамен фи
зически и морально уста
ревшей АТС получено обо
рудование новой электрон
ной станции для УВД. 
Ввод ее в эксплуатацию 
позволил бы значительно 
укрепить действующую си
стему связи и управления, 
эффективно решать многие 
вопросы взаимодействия 
служб милиции. Ведь, чего 
греха таить, многие сотруд
ники органов чуть ли не 
выстраиваются в очередь, 
чтобы со своего рабочего 
места позвонить по город
скому телефону. Однако 
Томская ГТС выдает такие 
технические услов1Ия на 
подключение АТС к город
ским сетям, что фактиче
ски бло.кирует ввод ее в 
экеплуатацию.

Конечно, нам известна 
слабая развитость в Том
ской области телефонной 
сети. Город Томск по уров
ню телефонизации занимает 
в РСФСР место далеко за 
цифрой сорок. Поэтому 
УВД Томского облисполко
ма с готовностью откликну
лось на призыв начальника 
ГТС В. А. Мальцева, про
звучавший со страниц обла
стной газеты в ноябре про
шлого года, — оказать по
мощь в строительстве АТС 
в районе пл. Южной, Мы 
сообщили руководству ГТС

о своих конкретных цред- 
ложениях. Тов. • Мальцев 
тянул время, отговаривался. 
В конце ко'нцов мы узнали, 
что наша помощь не тре
буется...

Не НЗ'ДО доказывать, ка
кую роль играет участко
вый инспектор на закреп
ленной за ним территории. 
Его рабочий день длится 
подчас круглосуточно. И, 
даже находясь дома, в кру
гу семьи, —  он на рз'боте. 
Но лишь 18 процентов уча
стковых инспекторов обеспе
чены квартирными телефо
нами (при средней обеспе
ченности по РСФСР — 46 
процентов). В 1987 году 
принято постановление ди
рективных органов об укреп
лении службы участковых 
инспекторов, в 'котором, 1в ча
стности, тавотится и о необ
ходимости обеспечить их те
лефонами. Но никакие хо
датайства УВД не 'возымели 
действия в Томской ГТС. 
Чтобы поставить телефон 
участковому, необходимо 
выпол.нить объем строитель
но-монтажных работ на 10 
■'^15 тыся'ч рублей. Это из 
техусловий ГТС. В конце 
концов в ход идет желез
ный аргумент: «Техниче
ской возможности не име
ем». Годами не решается 
пробле.ма установки квар
тирных телефонов и опера
тивным работникам.

А  в каком состоянии те
лефоны - автоматы, находя- 
щ'иеся на улицах города? 
По данным самой ГТС, их 
число перевалило за тькя- 
чу. Наверное, для полу- 
милл'ио'нного города надо

все-таки больше. Но и эти 
часто неисправны. Вот и бе
гают томичи от одного те
лефона к другому, чтобы 
позвонить по неотложно'му 
'Делу. В один из дней сот- 
'РУ'ДН'ИКИ УВД проверили 
на территории Октябрьско
го района 22 телефона-ав
томата. 15 из них оказа
лись «мертвыми». Все это 
не мелочи, ибо каждому яс
но, что подобное на руку 
преступникам.

И еще одна проблема. По, 
линиям « 02», пожарной ох
раны, госавтоинспекции раз
дается юного звояцое от 
лиц, мешающих нормаль
ной работе дежурных наря
дов. Кто-то явно хулиганит, 
кто-то «невинно» вроде бы 
развлекается. Установлен
ная на АТС-2 аппаратура 
дая определения номера 
вызывающего абО'нента в 
состоянии зафиксировать не 
каждый телефонный номер. 
Ссылки ГТС на нехватку 
квалифицированных техни
ков, обслуживающих такую 
аппаратуру в г. Томске — 
одном из мощ'Ных научных 
це'НТ'ров Сибири, малоубеди
тельны. И все же за 1989 
год выявлено 59 телефон
ных хулиганов. Все они 
стали 'Кандидатами на от
ключение телефонов, кото
рое производит ГТС по на
шим тредйтавлеииям.

Надежная связь населе
ния с милицией — залог 
успешной борьбы с цре- 
сту|Пностью, наведения ус
тойчивого порядка в городе. 
Хотелось бы надеяться, что 
так думают и томские свя
зисты. Но пока... Пока де
журный, мучительно напря- 
(гая слух и внимание, при
нимает оче'редное сообще- 

. ние о происшествии.

В. НОВОСЕЛОВ,
старший инженер УВД 

облисполкома.
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КРАСИВО И ПРОЧН О
«Строить быстро, красиво и прочно» — под таким де

визом работает комсомольско-молодежная бригада А  Ф. 
■Бобрниевой из специализированного управления ртделоч- 
саых работ треста '«Томскгазстрой».

Девчата в бригаде дружные, активные, и слова у  них 
не расходятся с делом. Приемная комиссия работу этого 
коллектива оценивает на «хорошо».

Н А  СНИМКЕ: отделочницы В. 'Кузина, Е. Гайнулнна.
Фото Н. Лесникова.

г. Стрежевой.

Т А К  называлось 
письмо рабочих 
завода крупнопа

нельного домостроения, 
опубликованное 16 фев
раля. Речь в нем шла о 
недовольстве рабочих пе
реходом на новые усло
вия оплаты труда н та
рифные ставки.

Редакция получила от
вет председателя обкома 
профсоюза рабочих стро  ̂
нтельства 'я промышлен
ности стройматериалов. 
.Президиум обкома проф

союза, рассмотрев этот 
вопрос, отмечает, что на за
воде КПД последовательно 
осуществляются мероприя

тия по совершенствавапию 
хозяйстаенного механизма.

В 1987 году коллектив 
перешел 'на коллективный 
подрад, с 1 января прошло
го года — на новые усло
вия оплаты труда и тариф
ные ставки, с первого да- 
варя этого года — на ра
боту ,по второй модели- хоз
расчета. С 1988 года завод 
работает в условиях госпри- 
емК'И.

Вместе с тем проверка и 
факты, изложенные в ста
тье «Где деньги?», показы
вают, что в работе админи
страции завода по внедре
нию новых форм хозяйство- 
ваиия наблюдаются поспеш
ность, непродуманность, про
счеты,

'Подтвердился факт, ког- 
|Да администрация завода до 
перехода на новые условия 
оплаты тр(уда незаконно 
установила для рабочих ше
стого радрада электроцеха 
повышенные тарифные ста
вки, как работающим на 
производстве с вредньгми 
условиями труда. Это по
служило поводом конфлик
та этих рабочих с админи
страцией после перехода на 
новые тарифные ставки, так 
как рост заработной платы 
рабочих составил всего пять 
процентов, что несомненно 
'Ниже роста заработной пла
ты опециалиеггов ■ и служа
щих.

В целом подготовка к пе
реходу всех категорий ра
ботающих на новые усло
вия оплаты труда проведе
на неудовлетворительно. 
Мероприятия по изысканию 
■дополнительных средств для 
повышения тари^ы х ста
вок рабочим за счет роста 
производительности труда 
'Не увязаны с реальными 
условиями труда рабочих.

Не в по.'шом объеме про
ведена перетарификация ра
бот и ра^чих, в результа
те чего существует несоот
ветствие разрядов ра'бог раз
рядам рабочих, и, как след
ствие, опорежающий темп 
роста средней . заработной 
платы над производительно
стью труда на 3,9 процен
та.

Сущго.твует и проблема 
оплаты труда подаобно- 
вспомогательных рабочих, 
результаты труда которых 
практичеоки не увжваны с 
результатами труда рабо
чих основных цехов

В условиях работы заво
да по второй модели хоз- 
'расчета образовалюсь несо
ответствие выплат из еди
ного фонда оплаты труда с 
темпами 'роста дохода. Ра
бочие не знают тонкостей 
второй 'Модели, в то же вре
мя экономический всеобуч 
на заводе организован 
неудовлетворительно

Президиум обкома проф
союза обязал администра
цию завода КПД совместно 
с профсоюзным комитетом 
завода устранить отмечен
ные недостатки.

В срок до 1 июля вто
рично провести перетарифи- 
'кацию работ и pa6o4iHx. Пе
ресмотреть положение о 
премидовании, увязать ма
териальное стимулирование 
с конечными рюультатами 
работы, с доходом пред- 
inpHATHH, выполнением до- 
говорньк поставок, ростом 
производительности труда. 
Привести в соответствие 
выполняемой работе усло
вия оплаты труда подсобно- 
вопомюгательных рабочих.

Определить меры по без- 
у.словному выполнению за
водом технико^ономиче- 
оких показателей, обеспечи
вающих его финансовую 
самостоятельность.

Поручить методсовету об
кома профсоюза по эконо
мическому образованию ;  ̂
зать практическую П' 
профкому и админисгрК' 
завода КПД  ̂в пров'де 
внеочередных занятий 
школах социалнстич8С5 
хозяйствования по иг,
Н'Ию второй модели хос' 
чета.

Редакции газетЫ' 
от'ройках Томска» npei 
жено совместно со cnei 
листами завода Klv^,* ’ 
НИС-4 на страницах спец
выпуска публиковать под
робный анализ принимае
мых мер по устранению не
достатков в оплате тру,да.

Рекомен1довано профсоюз
ным комитетам отрасли 
проанализировать итоги пе
рехода организаций и пред
приятий на новые условия 
оплаты труда и тарифные 
ставки, окатить особое 
внимание на выявление нс- 
'Достатков и меры по их 
устранению.

С. ЗУДОВ,
председатель обкома 

. профсоюза.

А  ЗЕМЛЯ БОЛЬШАЯ?
Год назад (31 мая 1988 

года) была опубликована за
метка под заголовком |«Энак 
для пришельцев?», а позже 
— 19 августа — еще одна: 
«Кусок вы'рвали, а есть не 
хотят».

Обе они об одном и том 
же о свалке на террито
рии питомника защитных 
лесонасаждений Томской ди
станции пути Кемеровской 
железной дороги. Место для 
томичей известное. Все зна
ют эту свалку. Вот только 
хозяина у нее нет. Впрочем, 
почему нет? Завод керами
ческих материалов и адде- 
лий, Кировский райиспол- 
'ком... Одаако ответ на ста
тью от ЗКМИ не получен. 
А  из Кировского райиспол
кома он пришел с большой 
задержкой. Ответ из райис- 
пол1КоМа обрадовал призна
нием того, что на месте свал
ки должно развернуться 
строительство второй оче- 
,реди спорткомпленса. Од
нако в горисполкоме об 
этом неизвестно. Да и какое 
строительство, если до пя
тых летних спортивных игр 
■осталось три недели? А  
'Именно к их . началу, как 
мы видим из ответа,- и пла

нируются соревнования на 
стрельбище. Между тем 
свалка из гор стекла, цоко
лей, стеклотрубки, кирпича 
и т. д. поросла травой, мел
ким кустарником. Не знаю, 
как теперь с инопланетяна- 
'ми, но свалка в виде «П »  
— хороший признак нашей 
цивилизации. Если бы мы 
сами не были инопланетяна
ми на собственной земле, 
если бы место, где мы сей
час живем, было временньш, 
«посадочной площадкой»... 
Пока же существует поня
тие: «Земля большая, на 
ней хватят места для всего».

Но 'Хочется спросить Е. Э. 
Степанова, председателя 
спорткомитета, В. В. Ларио
нова, председателя постоян
ной деП'утатокой комиссии, 
бывшего директора ЗКМИ 
В. Н. Першина, нынешнего 
Н. Н. Казакова, заместителя 
цредседателя Кировского 
райисполкома Ю. Ю. Галя- 
мова и всех остальных, спо
койно смотрящих на все эти 
организованные свалки. — 
а Земля в прямом смысле 
слова большая? Или это >на 
'большая лишь с \е-
ния руководящих V
лений?

Г. С1

Завтрашний день междуречья

З А К А Т  Е Щ Е  Н Е  Н А С Т У П И Л ...
Давно хотел 'Написать ю том, что я ду

маю по поводу охраны природы. А  пово
дом для письма послужила публикация в 
«Красном знамени» статьи группы това
рищей из Калтайского лесхоза «Быть лн 
лесному 'Комплексу?» (№  98 от 27 апре
ля 1989 г.).

Вопрос |об использовании лесных ресур- 
'сов в междуречье Оби н 'Томи, 'на мой 
взгляд, Чрезвычайно важен. От того, как 
'мы будем дальше 'относиться к природе, 
'зависит многое: н качество, н количество
'продуктов па нашем столе, к избежание 
'экологической 1катастрофь^ Надвигающей
ся на нас.

Родился и вырос я в 
деревне Верхне-Сеченово 
(Томского района. Волей-не
волей стал свидетелем бур
ной деятельности сельокохо- 
Ьяйстве иного и лесозагото
вительного 1гредпр1иятий. 
расположенных здесь. После 
лесотехни'кума и армейской 
службы мне довелось рабо
тать в Ткм'И|рязевско.м лес
промхозе. Это было уже 
Время отмирания некогда 
крупного предприятия, обос- 
ковавшегося в .междуречье 
еще в д-овоенный период. 
Итог промькл'а лесозагото
вителей вы'разился в пол- 
'НО'М уничтожеиии сырьевой 
базы: крупных массивов

ценнейших хвойных пород, в 
том числе и кедровых.

Такой результат, 'Как мне 
пре'дставляется. вполне за
кономерен. Лес вырубался 
варварски, о завтрашнем 
■дне никто не задумывался. 
Ксшеч'но, это беда не только 
ipaftoHa или области, такое 
положение характерно, 'как 
'выясняется, для М'ногих ре
гионов нашей страны. 
Вспомните скандал вокруг 
Байкала, даль|невясточ'ную 
■проблему. Но, с другой сто- 
'роны, ведь должен быть ко- 
пда-то положен 'конец без
душному отношению к при- 
,роде!

Большие надежды в этом

Смысле я 'Возлагаю на но
вых народных депутатов. 
Они просто обязаны будут 
оказать свое слово по этому 
вопросу. 'Кто— в MacmTaife 
всей страны, 'кто — 'на 
уровне республики, обла
сти...

Продолжая разговор о ле
се, хочется отметить, что 
здесь должен быть один 
'настоящий хозяин, а не 
1ку'Ч1ка временщиков, кото
рым лишь бы денег, нахва
тать побольше да о резуль
татах ('Кубометрах) отрапор
товать — после этого хоть 
трава не расти. В связи с 
этим калтайцы совершенно

правильно ставят вопрос об 
объединении лесоп'ро1МЫ1ш- 
ленжой и лесохозяйственной 
деятельности в раМ'Ках од
ного предприятия. Проблема 
эта очень серьезная, так 
'кан речь идет о разумном 
лесопользовании, восстанов
лении лесов и. следователь
но, о подде|ржа'Нии опти
мального урО'Вяя грунтовых 
вод, чистоты воздушного 
бассейна и т, д.

Соглашаясь с авторами 
статьи, думаю, что решенйе 
этого вопроса не разрубит 
гордиев узел проблемы 
междуречья Оби и Томи. 
Вопрос нужно ставить ши
ре, поскольку огромное вли
яние -на природу, в частно
сти на сокращение лесов, 
оиазывают совхозы, на
ходящиеся здесь, . люди, 
п р о ж и в а ю щ и е  на этой 
территории. Такой вывод 
сделать несложно: доста-
тоЧ'Но проехать по любой 
деревне или поселку. Пер-

®ое. что бросается в глаза,— 
горы дров у каждого двора. 
Все, казалось бы, поняггао. В 
доме селян в любугю погоду 
должно быть тепло и у|ЮТ- 
но, веками ведь печки топи
ли дровами, в основном бе- 
резовы'ми. Но давайте впом- 
ним: на дворе-то уже 'кшец 
двадцатого века... Во всех 
'Пивили'ЗО'ванн-ых странах 
‘жилища отапливаются га- 
•зом. А  у нас? Газопроводы 
''проходят рядом. Из нашей 
tee сибирской земли выкачи
вается газ, но он уход'ИТ 
•мимо, мимо... И мы, как и 
•сотню лет назад, выезжаем 
•весной и осенью в лес и 
•уничтожаем его целыми ро
щами. А  значит, перестает 
(существовать и все то, что 
1не может жить 'без него; 
звери, птицы, лесная расти- 
\тельность, понижается уро- 
‘вень грунтовых вод.

Мой' отец живет сейчас в 
'деревне Верхне-Сеченово, 
•пенсионер. Так вот, он

'Вспоминает очень часто, что 
вокруг де'рв'Вни раньше бы
ло около десятка родников. 
Сейчас же мы знаем только 
(один родник, который нахо
дится в десяти километрах. 
•Около деревни протекает 
'небольшая речка Порос, 
tepHTOK Томи. Отец говорит, 
•iTo раныпе вода в ней дер- 
•жалась круглый год. Те
перь же в июле русло почти 
обсыхает... И откуда взять
ся воде, если 'роднияи ис
сякли, а то и закрылись, 
если одно только Верзотесе- 
•ченовское отделение совхоза 
имени 50-летия СССР на- 
(очитывает около трех ты
сяч гектаров пашни? Распа- 
1хать все, что можно было, 
•распахали, мало того — 
•coBiXioe и сейчас еще занима
ется раскорчевкой лесных 
массивов. Имеющуюся же 
'Землю как следует не ис- 
'пользует. Урожаи зерновых 
•селяне собирают здесь 
0|чеяь низкие и вместо то
го, чтобы по-хозяйски отно

ситься к земле, увеличи
вать ее урожайность, за 
'счет внесения органики, за 
счет лучшей обработки, 
идут другим путем. Приме- 
(няется в основном акстен- 
(гивная технология, то есть 
расширяются площади па
хотных земель. Может,, ре
альнее было бы наоборот 
сократить размер пашни, а 
на этих местах поселить 
•кедровые леса,, гладя в 'бу
дущее. А  срочно это нужно 
'делать в тех местах, где 
1распаханы склоны оврагов. 
(Почва размывает'ся водой, 
!земля выходит из обо!рота, 
отдачи от нее все равно нет.
) Отец вспоминает, что • 
•раньше люди запросто кор
мились от леса, особенно в 
голодные тридцатые и воей- 
ные годы. Он помогал вы- 
•жить. Можно было за ого- 
•родом ставить петли на зай
цев и таким способом добы- 
(Вать несколько штук за день. 
Тетеревов было так много, 
что, когда они садились на 
Деревья, лес становился 
Черным от птиц. Все эго ос
талось в прошлом, а буду
щее .при существующем от
ношении к природе ничего 
Хорошего не сулит.

Хотелось бы еще 
•вспрос обсудить. Когда 
конец П|р€1к,ратятся ошп 
ние леса и обработка t 
•мель адохимикатаМ'И? Это 
ведь настоящее престудле- 
1ние. Ядохимикаты убивают 
fece живое, попадают в во- 
'ДУ, которую в конечном 
счете пьет город. Что же мы 
■делаем?

Положительное .решение 
•проблемы газ'ифнкации сел 
н деревень в совокупности 
с гем простором для дея
тельности, который открыва
ют новые экономические от
ношения в сельском хозяй<- 
'№ е, поможет, на ’ мой 
'вз'пляд, вернуть на землю 
Т'Ого настоящего хозяина, 
которо'го так давно на ней 
нет, о котором» мы М'Ного 
сейчас говорим. Это, в «о- 
•неч|ном счете, вопрос буду
щего и нашего между'речья, 
которое ДОЛЖ1НО быть пре
вращено в экологическ1и чи
стую зону. Не приближать 
же своим'и руками «закат
ный» час пригородной терри- 
TopHiH, на которЫ! располо
жен уникальный водозабор.

г. Томск.
А  ДЕВЯШИН.
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Д УМ АКГТАК...
ДИСКУССИЯ НА СТРАНИЦАХ «КРАСНОГО ЗНАМЕНИ»'_ А

Решать-всем
П РО Д О ЛЖ А ЕМ  И КОНКРЕТИЗИРУЕМ РАЗГОВОР О  ВИДЕО

В развитии видео насту
пил критический момент. 
Находясь в эпицентре мно
гочисленных дискуссий, про
блема' . регули|рования ком
мерческого проката запад- 
ньи ввдеофйльмов остается 
пока нераэрешеН|НОй... Об
щественное мнение 'пребы
вает в трев.ожяой неуве
ренности, ЧТО проблема раз
решится с учетам разум
ных предложений всех за
интересованных сторон. А  
пока стороны (|Поклонни- 
ки и противники видео) го
рячо обсуждают вошедшие 
вместе с ним в нашу жизнь 
П1р^лем.ы, видеостихия ста
вит новые и все более ост
рые вопросы. Поэтому мас
са эмоций все увеличивает
ся, а создание действенного 
механизма общественного 
регулирования все отклады
вается. Понимая это, в сво
ем первом материале 
( 4'Краоное знамя», 23 ацре- 
ля с.г.) «Видео: помнить' об 
интересах зрителей* автор 
этих строк сделал попытку 
нарисовать общие цринци- 
пиальные положения в сфе
ре видео, от которых можно 
было бы последовательно 
идти к решению частных 
вопросов.

Нет нужды доказывать 
вюю остроту проблемы, о 
которой говорит и «без(раз- 
мернЫй* репертуар много
численных видеосалонов, и 

сервис*
(>1 -Mot ‘ < ’ тонов*, и 
( ‘ ‘сгь возра-

' ■ . !И просмотре
'.кого содер- 

л хя ' негати®ные
Ц .-/а- чрометирую-
•зйоё-:' ' ‘ "  подчер-,

-LiW полное от-
:v4(,ro общест- 

КО' я. Всякая 
-MwinuncipanHfl* (как шест- 
вир, так и иидеопоказ) при 
ее принципиальной разре- 
шенности властями не дол
жна .возмущать обществен
ный покой. Но' о каком 
кснтроле (в частности, 
родительском) может идти 
речь, когда подростки 11 — 
13 лет могут беопрепятст- 
веино смотреть «Эмману
эль* или «Историю О»? 
Контроль над соблюдением 
возрастного ценза лежит 
лишь на совести руководи
теля видеотеки. Не нужно 
долгих раздумий, чтобы уяс
нить несовпадение интере
сов «совести* и «црибыль- 
ности*.

Не претендуя на исклю
чительность собственных 
предложений по упорядоче
нию работы в сфере ви
део, хочу привести ряд со
ображений. Во-первых, как 
ipeiuHTb болезненный .воп
рос — соблюдение возраст
ного ценза (чтобы фильмы 
смотрела только та возра
стная категория зрителей, 
для которой он предназна
чен)? Очевидно, нельзя ста

вить в прямую зависимость 
заработную плату работни
ков видеотеки только от по
казателя выручки. К приме
рку, установить шкалу мини
мально гарантированной оп
латы (ставка), всю же ос
тальную часть заработка — 
в форме премиальных, зна
чительно превышающих ос
новную ставку, поставить в 
прямую зависимость от соб- 
лиодения того же возрастно
го ценза, требований проти
вопожарной безопасности и 
сйнитарии, .качественных 
параметров ленты (качество 
видеокопии, настройка мо
ниторов: — все, что может 
бь1т,ь зафиксировано в зри
тельском жу'рнале отзывов).

Во-вторых, чтобы л,редло- 
женный вьмне механизм 
срабатьгеал, необходимо за
регистрировать принадлеж
ность в'идеоточки организа
ции-учредителю. Имеется в 
виду, что демонстрировать 
видеофильмы могут не 
только видеоточки, принад
лежащие аблкиновидеообъе- 
динвнию, но и домам куль
туры, профсоюзным и ком
сомольским центрам. Кон- 
к|ретны€ рекомендации по 
порядку регистрации видео
салонов можно найти в сов- 
меспном письме Министер
ства культуры СССР, се- 
нретариата ВЦСПС .и секре
тариата ЦК ВЛКСМ от 13 
февраля 1989 года.

Наконец, кто п|равомочен 
оп|ределять степень художе
ственных достоинств филь
ма и степень яапустимости 
его к показу в широкой ау
дитории? Кто способен вы
полнять функции центра 
при составлении репертуар
ного списка видеофильмов 
и провеД;ении единой видео- 
политики? Это самый 
сложный вопрос, поскольку 
ситуация требует создать 
новую' грганизационную 
структуру в лице единой 
экспертной комиссии (ЕЭК) 
по лигированию западных 
видеофильмов. А  стало 
быть, необходимо решить не 
только арганизационные, 
но и материальные вопросы 
обеспечения деятельносгги 
этой комиссии.

Попытки создания такой 
комиссии (см, «Молодой ле
нинец* №№ 28, 36, 44 за 
1988 г., № 5 за 1989 г.) 
п|ред|г1ринимал.ись неодно
кратно, во она каж1дый раз 
прекращала свое существо
вание, как правило, раньше, 
чем обеспечивала проведе
ние в жизнь возложенных 
на нее функций. Основная 
причина неудач, думается, 
нроется в общественном 
статусе создаваемой ко
миссии. Между тем уже 
ясно, что единая экспертная 
комиссия по лит.ированию 
зар^тбежных видеофильмов, 
поступающих из частных 
коллекций, должна сначала 
выступать как рекоменда

тельный орган. То есть оп
ределять диапазон демонст
рации фильмов: перед ши
роким зрителем: для опра-
ничеиного показа — в си
стеме дискуссионных видео- 
клубов: для индивидуально
го просмотра. Она опреде
ляет и возрастной ценз для 
фил!ьмо1В, -peKOMelHflOBaHHbix 
к  широкому показу («без 
ограничений в возрасте*, 
«разрешен просмотр с 16, 
18 лет, с 21 года*, разре- 
‘шен просмотр с 14 лет в 
кфисутствии родителей» и
Т.Д.).

Рекомендации (ЕЭК) дол
жны П:РОВО|ДИТЬ в ЖИЗНЬ ГО- 
лсвные организации-уч1,реди- 
теяи, ОТ которых будут дей- 
Ьтвовать видеоточки. Эти го
ловные организации будут 
определять конкретные фор- 
1мы (методической, лекцион
ной, комментаторской, рек
ламной) работы с западны
ми видеофильмами. Е1сли 
организация-уч|редитель не 
^сможет обеспечить надле
жащий уровень методиче
ской работы с зарубежными 
видеофильмами, то это мо
жет побудить ЕЭК поста- 
1зить перед исполнительным 
органом власти вопрос о 
дальнейшей (целесообразно
сти для данной органдаации- 
15чредителя иметь свою си
стему видеоточек.

В силу большой ответст- 
(венности пе(ред обществом и 
серьезности возлагаемых на 
-ЕЭК полномочий следует 
-внимательно подойти к 
формированию ее эксперт
ного состава и вопросам ма
териального стимулирова- 
'ния ее работы. Ком.иссия 
■обязательно должна быть 
1оамостоят€льной, а не ор- 
'ганом, действующим на об- 
'щест.венных началах. Глас- 
(нссть в {.-аботе комиссии, 
обеспечивающая ее подот- 
'чет.ность широкой об1цест- 
'венности, долж:на быть за
ложена в основу ее дея- 
'тельностй, чего можно уже 
сегодня достичь.

Хочу обратиться к чита
телям с просьбой поверить 
в то, что именно от их заин
тересованной и активной 
'позиции будет зависеть 
степень демопратичности ,ре- 
шения вопроса о видео. Ре
шить проблему видео мож
но только «всем миром», 
если мы хотим решить ее с 
учетам интересов всех чле
нов общества. Просьба все 
Предложения присылать в 
редакцию или по адресу: 
634050. Томск, пр. Ленина, 
6, обком ВЛКСМ, к. 33, ин- 
фсрмациснно -методический 
центр.

С. СКРЯБИН, 
заведующий (Меггоднчег 
скнм сектором (инфор
мационно - методнчерко- 
го центра молодежного 
хозрасчетного объеди
нения «Томнч» при об

коме ВЛКСМ.

З А  ТРИ часа до 
происшествия зав
хоз показала ди
ректору школы, 

что решетка, отделяющая 
раздевалку от коридора, 
шатается. «Нужно позво
нить шефам», — поду
мала директор. Но забо
та так н осталась одной 
из многих. А  через три 
часа решетка упала. Под 
ней оказался пятиклас
сник Витя Крошко.
В тот день он пришел в 

школу, как обычно, в два 
часа десять минут. Классы 
еще не открыли — кто-то 
бегал, кто-то стоял просто 
так. На пюдрковннке сидели 
одноклассники Дима Орлов 
и Саша Петров, неподалеку 
были и  другие. В раздевал
ке возились младшеклас
сники. Встретились девочки 
из его класса, что-то оказа
ли и засмеялись, а он 
только улыбнулся в ответ. 
Подруги за его спиной еще 
весело шептались, но Витя 
решил не оборачиваться ни 
за что. Даже когда девочки 
неожиданно и пронзительно 
закричали, он «выдержал 
характер», до последней 
секунды считая, что это ро
зыгрыш и ничего страшного 
в школе произойти не мо
жет...

В 15.20 Витю привезли 
в больницу. «Ж ив!», —  ̂
только и оказали матери 
вечером. А  когда она за
плакала, врач даже укорил: 
«Вам теперь радоваться ну
жно. Все в порядке. Он да
же улыбнулся».

И мать кивала головой, 
пытаясь тоже улыбнуться. 
Немного уопокоилась она 
только через три дня, когда 
получила от сьша первую 
записку, В ней сын нарисо
вал шутливый автопортрет: 
повязка на голове, «реет 
лейкопластыря на носу, ли
цо опухшее, с синяками, В 
ответ Людмила Иннокенть
евна послала ему записку с 
бодрыми словами: «Непри
ятность ату мы пережи
вем»,

То же сказала она сыну и 
через месяц, когда его 
выписали домой. Так и ре
шили: никогда не вспо
минать о случившемся, не 
жаловаться, не искать ви
новных — забыть.

Осталось лишь забрать из 
школы акт о несчастном 
случае. Людмила Иннокен
тьевна принесла документ и, 
как обычно, стала читать сы
ну вслух, И вдруг споткну
лась:

«...Витя Крошко залез на 
решетку к начал баловать
ся».

Замолчала, но было уже 
поздно — сын смотрел на 
нее глазами, полными слез: 

— Мама, как же это? Я 
ведь не лазил...

Наверное, не случайно 
перерыв между школьными 
уроками назван не отдыхом, 
а переменой — трудно 
отдохнуть в этих душных, 
переполненных 'коридорах. 
В директорском кабинете, 
как и в учительской, не 
слышен этот детский гул. 
■учителя здесь перестают 
говорить, напрягая голос. 
Директор Людмила Георги
евна Кондакова встретила 
меня словами: «Я  об этом
случае ни с кем говорить 
не буду, мне довольно того, 
что я уже пережила. Вот 
акт,, где все изложено».

АКТ
о несчастном случае с уче

никам школы № 30 г. Том
ска.

«...Стена на была жестко 
укреплена. Крепление было 
на дюбелях — 3 шт. по 3 см. 
Два дюбеля вверху и одни 
внизу. 'Решетка .была боль
шая по габаритам н по массе 
(поднимали двое мужчин с 
трудом)*.

— Я пфишла в. школу 
около двух лет назад, — не 
выдерживает директор. — 
Здание оказалось в запущен
ном состоянии: не работали 
канализация и водоснабже
ние, не действовал акто
вый и опертивный залы, вы
шла из строя вентиляция. 
Кто npoeKTHpoiBaH такую 
школу, кто придумал эти 
железные решетки . и вит
ринные стекла в окнах?! А

— Да мало ли что они 
скажут, — ответила на это 
завуч Т. А. Игишева. — У 
них семь пятниц на неделе. 
Я, правда, сама не видела, 
но, думаю, если бы он не 
залазил на решетку, то как 
бы она упала?

В первые часы после 
происшествия, говорят, мно
гие в школе были в шоке. 
Но между тем акт о несча
стном случае был подписан 
рсюно в 16.00 — через
полтора часа после случив
шегося. Ребенка еще только 
успели привезти в больницу, 
а работа шла слаженно: вы
звали представителей рай- 
юно, опросили свидетелей, 
наметили мероприятия, объ
явили выговор дежурному

„Не$жали,
110 по пionuПС ВеДidJIH е е в

случись что — виноват ди
ректор.

«,..В раздевали* одевалось 
5 — 7 детей без учителя. Бало
вались. Витя Крошко прохо
дил мимо, и шум в раздевали* 
привлек его внимание. По 
мнению ребят 3-го класса Ли- 
зуры Дмитрия и Асманова 
Ивана, Крошио Виктор залез 
на решетку |В 14.20 и начал 
баловаться. Решетка упала...*

— Людмила Георгиевна, 
а что о случившемся гово
рят остальные дети?

— Что значит «остальные»? 
Да вся школа считает, что 
он сам залез на решеггку. 
Правда, одноклассники Ви
ти Крошко иного мнения, 
но ведь они его друзья...

Витины одноклассники 
находят меня сами.

Вы из милиции?— ин- 
те(ресуется подвижная де
вочка с большим бантом в 
косе. Но мальчики одерги
вают ее. И следующим 
предположением девочка 
бьет в точку: — Вы из газе
ты, про нашего Витю писать 
собираетесь?

Оказывается, они ждали, 
что кто-нибудь придет к 
ним и восстановит справед
ливость.

— Нас первыми тогда 
привели к директору, — 
рассказывает Дима Орлов.
— Стали спрашивать, ла
зил ли Крошко на решетку. 
Мы ответили, что он просто 
шел по коридору. Он вооб
ще стеснительный и не ба
луется.

— Потом, — продолжа
ет Дима, — нас отпустили 
и привели этих третьеклас
сников.

Ребята начинают возму
щенно шуметь, перебивая 
друг друга. Потом приводят 
испуганш.1х третьеклассни
ков — тех, что дергали ка
бель. Они мотают голо(вами
— ничего не знаем. Правда, 
в разговоре наедине призна
ются:

— Мы испугались, дума
ли, что нас на,кажут, и ска
зали, что тот мальчик лазил 
■на решетку. Мы же первый 
раз у директора были...

'Почему же для офици
ального акта были выбраны 
мнения именно третьеклас- 
оников, а не более ста.рших 
ребят?

учителю.
А  кто был рядом с маль- 

чиксм в первые, самые стра
шные часы? Пусть не рядом, 
а в коридорах ■больницы, 
кто ехал в «скорой», пере
живал за его жизнь, если 
руководство школы было 
занято составлением оправ
дательного акта,

— Да нам бы голову сня
ли к вечеру, если бы не со
ставили акт! — говорит 
Людмила Георшевна. — Я 
вообще не понимаю маму 
Крошко. Да случись такое с 
моим ребеином, я бы радо
валась, что жив, а она в 
редакцию пишет... Неужели 
все дело в одной строке? 
Это же мелочь! Я пони
маю,, неприятная, но ме
лочь. Вся школа говорила, 
что ребенок сам залез на 
решетку, мы так и записа
ли, Могли иначе. Если бы 
знали, что за этой строкой 
такое последует. Да я те
перь тьюяну раз подумаю, 
прежде чем слово напи
сать!

Не знали, не ведали... Не 
предполагали взрослые лю
ди, педагоги, что ложь,
пусть и непреднамеренная, 
■может .принести боль не ме- 
1нее сильную, чем физиче
ская. Не берется это во 
внимание.

Причина и следствие по
менялись местами: чтобы
держалась решетка, нужно 
не залезать на нее, чтобы 
не выпали дверь или стекло 
— не наваливаться, чтобы 
не упала доска — не нажи- 
-■иать мелом.

А  мне вспоминается от- 
рьгоок из письма Людмилы 
Иннокентьевны- в редак
цию: «У  этой решетки вы
страиваются малыши,' «ма
ленькие солдатики». Здесь 
мог бы погибнуть целый 
класс...».

Каково же живется «ма
леньким солдатикам» в 
э,тих коридорах с тяжелой 
серой решеткой? Люди стар
шего поколения давно обра
тили внимание, что совре
менные дети очень рано пе
рестают играть. Девочки 
прогуливаются под р)учку, 
мальчишки собираются куч
ками и руками ■ размахива

ют. Но и те, и другие про- ; 
(ВОДЯТ время в основном в 
пустых разговорах, обсуж
дая знакомых, у'чителей и 
друг друга. Не в неуютнЫ'Х 
ли коридорах учатся они 
этому?

Правда, такие мамы, как 
Людмила Иннокентьевна 
Крошко, отдавая ребе,нка на 
(Попечение школы, 'не скла
дывают заботы на чужие 
(плечи. Она — давний член 
родительского комитета, бы
вает вместе с классом в 
походах, ,на соревнованиях, 
концертах, утренниках. Зна
ет по имени 'Каждого из 
ребят, знакома с их пробле- 
маМ'И. Как-то заметила, что 
повадились дети в видеотеку.
Что делать? Запретами не 
помажешь. Стала с ними 
ходить, объяснять, переклю
чать внимание на более ин
тересное. Многое пытается 
она объяснить и сьшу. Но 
как объяснить ту фразу, 
скрепленную многими подпи
сями?

*  *  *

В этой школе даже завуч 
говорит о хозяйственных де
лах. Тщетно, интересуясь 
стоящим'И перед коллекти
вом проблемами, я оЖ(Идала 
услЬппать о перестройке об
разовательного и воспита
тельного процесса, о педа- 
■гогических новшествах... Та
мара Александровна охот
нее рассказывала, что шко
ла переполнена — вместо 
1.176 занимается 1.930 де
тей и при отсутствии вен
тиляции на переменах про
сто нечем дышать. Спасибо 
еще шефам — «ТО(М10Кнеф- 
тегаэгеологи'И'» — помогли 
очень многое отремонтиро
вать. Отзьшчив на все про
сьбы начальник СМУ В. В. 
Мигель. Однако неоправ- 
(данно много сил руководст
во школы вынуждено тра
тить на то, чтобы было теп
ло, работала столовая и те
кла вода из «рана, В такой 
обстановке и дети покажут
ся... лишними.

Пусть не сложится впе
чатление, что цель этих за
меток — отьюкать виновно
го для нашего общего уопо- 
(коения. Нет. Профессия 
учителя, а тем более дирек
торская должность требу
ют всех сил, всей жизни, 
потому что нет более тяж
кого и ответственного дела, 
чем воспитание человека.
Но если наша школа так и 
будет плестись в хвосте пе
рестройки, то мы получим 
усталые и ко всему равно
душные поколения.,.* • «

И все-таки я услышала 
от директора те слова, ради 
■которых пришла, .которых 
ждала и в иокрен1Ности кото
рых не хочу сомневаться.

— Когда я вижу этого 
ребенка, его шрам, мне 
стыдно так, будто я одна 
виновата в этом, — сказа
ла однаЖ|Ды Людмила Геор
гиевна.

И мне кажется, что. в тех 
условиях, в которые постав
лена современная школа, 
чувство личной ответствен
ности и вины за все проис
ходящее в системе образова
ния и за конкретное ЧП в 
монкретной школе — это 
единственное, что может 
смягчить приговор, который 
вынесут сами дети, если вы
растут отягощенные и на
шими недостатками.

Т. БАЛАНДИНА,
студентка пятого курса
факультета журналисти

ки ТГУ,

День творчества
Больше трех месяцев го

товился детский дом № 4 к 
этому празднику. И качал
ся «(День творчества» с кон
церта, в котором приняли 
участие дети и взрослые, 
педа(гоги и ;р>аботН'ИКи кух
ни. Самая маленькая уча
стница Таня Якубенко — 
еще в дошкольном отделе
нии, но песню про снегирей 
она пела, как настоящая пе
вица. Сюрпризом для всех 
стал ансам(бль ложкарей^ 
заслуга в этом Т. А. Голи
ковой, руководителя худо- 
жествеаной са1Модеятель«о- 
сти детского дома.

Совсем недавно, меньше 
года тому назад, поя'вился 
у детского дома .новый му- 
зьчхальный руководитель—- 
С. Б, Черневич. Его соль
ный номер «Песня о казаке 
и казачке» под аккомпане
мент русской балалайки .вы- 
Е1вал ож(ивл©ние в зале. А  
молодому педагогу Марине

Что покупаем!

Поповой удалось создать 
интересный ансамбль брейк- 
танца.

Концерт проходил под 
девизом «Под солнцем Ро
дины любимой!». В новом 
читальном зале ребят и го
стей ждали литературная 
гостиная, фоггосалон .«'Улыб
ка», мастерская Самоделки- 
на. лечебница доктора Пи- 
люлькина.

До самого позднего вече
ра не умол,кал праздник, за
кончился он русским чаем, 
угощение к которому гото
вили сами дети.

Среди детских домов и 
школ-интернатов Сскветокого 
района в KoiBKypce художе- 
ственной самодеятельности 
детский дом №  4 занял 
первое место.

С. АБАКУМОВА, 
студентка иедогнетитута.

Фото автора.

ЧТОБЫ З Н А Л  

КАЖДЫЙ
Прочитали в газете репор

таж Н. Бурасовой с вещевого 
рынка о реализации Указа 
Презнд^ма Верховного Со
вета РСФСР об администра
тивной ответственности за 
незаконную продажу товаров 
промышленного производства. 
Обсуждали публикацию в 
коллективе. Все поддержива
ем и одобряем новый указ. 
Спекуляция приобрела боль
шие масштабы, и особенно 
разлагающе это сказывается 
на молодежи. Легкие деньги 
всегда привлекательны.

Предложение: на вещевом
рынке почти всегда дежурит 
милицейская машина. Так 
пусть • ито-то из сотрудников 
через определенные проме
жутки времени зачитывает 
■(использовав (усилитель) .но
вый указ для сведения про
давцов и особенно покупа
телей. Ведь не от хорошей 
жизни человек идет покупать 
на барахолку. Вынуждает не
обходимость.

Л. ЗАХАРОВА.
г. Томск.

Реплика'

П о м о щ ь  
не гарантируется

КОНСЕРВИРОВАННЫЕ ОВОЩИ: ПОЛЬЗА ИЛИ ВРЕД
Значение овощей в пита

нии человека огромно. Цен
ность и незаменимость их в 
питании, особенно зеленых 
((укропа, петруш'ки, щавеля, 
салата), заключается в том, 
что они соде'ржат витами
ны, М'Инеральные соли в 
легкоусвояемой форме, ор
ганические кислоты и дру
гие вещества, необхО(Димые 
для пищеварения. Овощи 
|регулирую’1' деятельность 
нервной системы, пищевари
тельного тракта и органов 
внутренней секреции, повы
шают работоспособность ор
ганизма и устойчивость к 
инфекци;с1нны(М заболевани
ям.

По данным Института пи
тания Академии медицин
ских наук СССР, для удов
летворения потребности ор

ганизма .в (BHTaMiHHax, угле
водах, белках, кислотах, м.и- 
неральных солях взрослом.у 
человеку необхо.Д'Имо упот
реблять ежедневно более 
1.200 граммов (63 процен
та) пищи растительного 
происхождения и более 700 
граммов (37 процентов) — 
животного 1происхож|дения. 
Годовая поТ'Ребность в ово
щах на одного человека в 
Сибири составляет до 146 
килограммов.

При употреблении в пищу 
мяса, жиров, хлеба, яиц, 
сыра в opraiHHBMe человека 
образуются неорганические 
кислотные соединения, для 
(Нейтрализации которых не
обходимы щелочи. Наи
большим содержанием мине- 
(ральньгх соединений щелоч
ного характера отличаюФся

фрукты: лимон — 80' про
центов, яблО 'К и  — 70. 
огурцы — 75, лук — 65, 
■картофель — 63.

Содержащиеся в овощах 
соли натрия, калия, магния, 
железа и особенно кальция 
также способствуют нейтра
лизации кислот, образую
щихся в организме при пе
реваривании мясной, молоч
ной и мучной пищи. В зе
леных овощах соде,ржатся 
витамины С, В,, В,, Р, РР, 
К, Е, (каротин. Эти .данные 
необходимо знать и учиты
вать каждому ч€лове(ку, и 
особенно работникам обще
ственного П'ита'ния, торгов
ли, «Том1акплодоовощпро- 
му».

Жителям Сибири прихо
дится употреблять овощи в 
основном в соленом и кон

сервированном видах в тече
ние восьми месяцев в году. 
Поэтому нашим заготовите
лям, приобретающим для 
жителей области консерви
рованные овощи (кабачко
вую икру, овощные сяивси), 
необходимо на месте обра
щать пристальное внимание 
на качество закупаемой 
продукции.

В (Конце 1988 года в 
Томок поступила «Икра из 
!ка1бачк:ов» производства 
ДьяконовсКого консервного 
завода. Курского агропро- 
ма, Госагропрома РСФСР, 
Качество этой икры из ка
бачков было отличным, и 
консервы разошлись в тор
говле в течение месяца. В 
середине апреля я приобре
ла консервы «Овощная 
смесь с рисом» в магазине

горплодоовощторга произ
водства Газалкентоко1го (кон
сервного завода. Оказалось 
вкусно, качественно. Смесь 
была реализована за нес
колько часов. Не заключить 
ли с этими заводами догово
ры на псстав'ку консервиро
ванных овощей на нынеш
ний и последующие годы? 
Но немало и- противопо
ложных примеров.

Поэтому надо все-таки
нашему объединению
«Том1снпшо(ДоовО'Щпро1М(» (са
мому осваивать производст
во консервироваиных ово
щей, чтобы не везти за три
девять земель то, что мож
но производить на месте.

С. РЫ БАКОВА, 
кандидат биологиче -

ских наук.

Нынешний ледоход на 
■Томи опередил все средне
годовые сроки, (ВЫЯВИВ круп
ные просчеты спасательной 
службы, «оторая явно оказа
лась не готовой к такому по
вороту событий.

Сразу |Посл€ ледохода чи
татели газеты «Краонюе зна- 
(мя» узнали о самоотвержен
ном поступке водителя стан
ции («-Скорой помощи», сняв
шего на своей лодке четы
рех подростков с льдины. Из 
заметки можно сделать вы
вод, что вместе с мил1ицией, ■ 
пожаряика(ми и речниками 
на высоте -положения и том
ские спасатели, денно и ао- 
щно пекущиеся о предупре
ждении несчастных случаев 
с людвм-н на воде.

И действительно, спасате
ли в составе двух человек 
самоотверженно выгребали 
против течения и ветра на- 
■встречу дрейфующим на 
льдине Ш1Кольникам, но их 
опередили. -Как оказано в 
заметке, «к  счастью, никто 
не пострадал». А  (могли бы, 
будь ледохо(Д погуще, а во
дитель на дежурстве за ру
лем «скорой помощи». Ведь 
из четырех единиц спаса
тельных средств централь- 
■ной шасательной станции 
готова к выходу лишь ве
сельная лодка с двумя чле
нами экипажа вместо четы
рех.

Только ли ранняя 'весна 
помешала встретить навига
цию? Думаю, и организаци
онная нераз(бвриха: объеди
нение облкомхоза пере(дало 
на короткое время службу 
ОСБОДу, а затем из-за ме
стнических ам(биций и ве- 
до-мственных претензий мия- 
комхоза возвратило обратно. 
.Государство тратит (более 
200 тысяч рублей на содер
жание спасательной слуаибы

области, а велика ли отда
ча?

На следующий день (после 
'опасения детей я побывал на 
центральной станции и за
стал на (Дежурстве лишь... 
одного водолаза , Халитова, 
не оумевшего толково рас
сказать, где остальные. На 
вопрос, как он в единствен
ном числе будет спасать лю
дей, Халитов бодро ответил: 
«■Сяду в лодку на веслах и 
поплы'ву...» Подо(бную кар
тину я наблюдал нередко и 
в минувшее лето, когда за- 
иятереоовался бригадным 
подрядом ino освоению гос
бюджетных средств на этой 
же станции. И тогда сльшал 
я (оокраментальное: «Сяду и 
■поплыву». Только куда я с 
каким эффектом? Загорать 
и (прохлаждаться на реке 
можно и за свой счет. Но 
опрос ‘СО спасателей (мини
мальный. А  ведь они прак
тически никого и не спаса
ют, записывая иногда в ка- 
честе спасенных нарушите
лей, (Которым сделаны пре
дупреждения за вольности 
на воде.

Я узнал, что до меня спа
сательную станцию посетил 
начальник гобъединения об
ластного (коммунального хо
зяйства В. А. TponiHH. Судя 
(ПО тому, что после его по
сещения на дежурстве вме
сто четырех по табелю спа
сателей по-прежнему был 
один и без соответствующе
го быстроходного плавсред
ства, эффективность (Служ

бы состоит в проедании го
сударственных средств.

Хорошо, что никто не по
страдал, Но гарантировать 
П'ОД01бный счастливый исход 
® (будущем никто не смо
жет. Не решает пока эту за
дачу спасательная служ(ба 
области.

И. БЫЧИХИН, 
наш нешт. корр.

Отвечает старший 
юриоконсульт Облиспол
кома Г. В. Кузьмин.

— Мой первый муж 
погиб на фронте. Второй 
давно (умер. Распростра
няются ли на меня льго
ты как на вдову погиб
шего?

Е. РРИКОВА.
Томский .район.
— Вы не относи гесь к 

категории члена семьи 
погибшего воина, тан как 
после гибели мужа всту
пили в повторный брак.

-— Я проживаю с внуч
кой в двухкомнатной 
квартире площадью 30 
кв. метров. Должен ли я 
платить за излишнюю 
площадь в тройном раз
мере?

Г. РЫЖИКОВ.
г. Томск.
— Нет. Но если у вас 

имеется жилая площадь 
свыше 30 «в. (метров, го 
этот излишек 0(пла141изает- 
оя в тройном -размере.

— В каких случаях 
жители, проживающие в 
частных домах в сель
ской местности я  поселке 
городского типа, платят 
по две копейки за один 
киловатт |Электроэнергин?

' А . СМОЛЯКОВ.
г. Томск.
— Владельцы домов 

на праве личной собст
венности, независимо от 
места проживания (город
ская или сельская мест
ность), вносят плату за 
пользование электроэнер
гией (Вместо четырех ко
пеек по две, если это се- 
‘мья погибшего воина, та
кой же льготой пользуют
ся ннваляды Отечествен
ной войны и приравнен
ные к ним лица, персе- 
нальнью пенсионеры, 
участники войны, став
шие инвалидами от обще
го заболевания.

— Кто и на каком ос 
нованнн выдает ссуду 
молодой семье? Какие 
нужны документы?

А. КОРНЕЕВА.
Томский район.
•— На основании по 

становления ЦК КПСС и 
Совета МинисТ|ров СССР 
от 22 января 1981 года 
«О  мерах по усилению 
государственной помощи 
семьям, имеющим детей» 
/предприятиям, органнза 
циям и колхозам разре.. 
шено предоставлять б«;- 
П1рочен',',ные ссуды на 
улучшение жилищных 
условий или обзаведение 
дома-шним хозяйством в 
размв(ре до 1.500 рублей 
со сроком погашения до 
8 лет. Эти .ссуды предо
ставляются: вд счет фонда 
социально' - культурных 
мероприятий и жилищно
го ст^ительства и дру- 
пих фондов, предназна
ченных для указанных 
целей.

Ссуды (вьвдаются одно
му из супругов в во.зра- 
сте до 30 лет, (црорабо- 
тавшему на данном пред
приятии -не менее двух 
лет и хорошо зарекомен
довавшему себя на рэ'бо- 
те. Выдается эта ссуда 
гари наличии в семье не 
менее одного ребенка. 
При рождении после по
лучения ссуды второго 
ребенка засчитывается в 
счет ее погашения 200 
рублей, а при рождении 
третьего ребенка— 300 
рублей. Решение о выда
че ссуды (Принимают ад
министрация совместно с 
П|ро|ф|К!амом |Предприятия 
по раномеидации трудо
вого «оллектива соответ
ствующего подразделения 
(цеха, участка, отдела) с 
учетом состава и доходов 
семьи. В решении указы
вается. на ка1кую цель и 
на какой срок выдава 
ссуда.

Отвечает заведующая 
отделом государственного 
ооциально(го страхования 
облсовпрофа Р. А. Золо- 
тавина.

— При каких услови
ях женщинам выплачи
вается пособие по уходу 
за ребенком дц достиже
ния им одного года?

Л. СИНИЧКИНА.
Томский район.
— Работающим жен

щинам, при наличии об
щего трудового стажа не 
менее одного года, п-ре|ДО- 
етавляется частично оп
лачиваемый отпуск по 
уходу за 1ребеико(м до до
стижения им одного года 
с выплатой за этот пери- 
01Д пособия по государст- 
вбнно(му социаль(Н'Ому 
страхованию в размере 50 
■рублей по месту работы.

Вьшлата ежемесячного 
пособия по уходу за ре
бенком до одного годана- 
■чинается с момента окон
чания отпуска по бере
менности и родам.
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ГАСТРОЛИ

А н ю т а “
Чеховский сюжет на балетной сцене

« я  услышал замеча
тельный вальс нашего ле
нинградского композито
ра, лауреата Госудаост- 
венной премии РСФСР 
Валерия Гаврилина, — 
вспоминает автор либ
ретто Александр Белин
ский. — Он сразу пока
зался мне чеховским по 
духу, и тут же настроил 
фантазию на соответст
вующий лад. Я послал 
вальс Владимиоу Василь
еву, моему соавтору по 
«Жигало и Жнголетто». и 
на него этот вальс тоже 
произвел огромное впе
чатление. Вот тогда и 
созрела мысль о сочета
нии этой музыки с че
ховским сюжетом*.
В. Гавритин действитель

но сстооумио отобразил ' в 
мелодиях и красках быт че
ховской поры. Использовав 
жан10 городского романса, 
бальные танцы, цеоковное 
песнопение, он создал мно- 
го.коасочн,ун1 - му.зьшалыную 
картину жизни' провинци
ального русского го'роЯ1ка, 
Эвучаиие оркестоа , под ру- 
KOiBOTCTBOM В. Мюнстера 
пг|Рой напоминает напевы, 
выводимые старой шарман
кой, сменяемые лихооадоч- 
ньш галопом рождествен
ского бала, а иногда луэтом 
духовых и струнных ( «  при
меру, в увертюре), рису
ющим юную светлую душу 
Анюты. И жаль, что в цро- 
грамме не названы солирую
щие оркестранты. В целом 
оркестр доходчиво нам 
пре вставил м;уэы1кальными 
средствами перерож1денне 
души героини, ее пустоту, 
равнс'душие, иополни1в' валь
сы, галопы, цыганочки, кад
рили, в сочетании созда
ющие крепкую музыкаль
ную ткань спектакля.

Постановку «Анюты» осу
ществил балетмейе' ф Ни
колай Акчурин, „спользо- 
вавший хореографию леген
дарного танцовщика Влади'- 
.мира Васильева. С Василь
евым • хореографам том
ские зрители .знакомы в ос
новном по телив№1И(шньш 
спектаклям-балетам «Эти 
чарующие звуки*, «Жига.ю 
и Жиголетта», «Анюта»» с 
б'гистател'ьной Екатериной 
Максимовой в главных пар
тиях. -

. Хореография «Анюты * 
июстроеиа на татгцевальных 
формах градшикишой ба
летной классики. Основой 
танцевальных композиций у 
Васильева всегда является 
классика в сочетании с пла
стикой танца модерн. Ши
роко используются здесь 
приемы хореодрамы, .\mT'i

рам балета ' замечательно 
удались массовые сцены 
(хор и naHTOiM'HjMa, отпева
ние в соборе, департамент, 
рожгдест'венский бал, буль
вар-каток), И кордебалет в 
этих сценах создает для со
листов естественный живой 
фен, чутко реагируя на их 
танцевальные действия. Вве
дена в балет интересно ре
шенная сцена в департа
менте, отсутствующая в ди- 
гературнсм п^воисточнике 
—• «Анне на шее» А. П. 
Чехе,за. Вспемните чинов
ника, заснувшего за работой 
и наказанного за сие «фэй- 
сом об тэйбл». Дабы уси
лить лиричеомое начало 
ввезен в балет студент — 
.х’влечение молодости Аню
ты. Впечатляет (в сне Моде
ста Алексеевича) сошест
вие Анюты с ордена святой 
Анны, Таких хореографиче
ских и драматических нахо- 
дск в спектакле великое 
множество.

Действие начинается с 
печально торжественной сце
ны отпевания в соборе мате
ри Анюты. Звучит хоровая 
«аллилуйя», солирует кра
сивый бас (и опять нет фа- 
мнлии солиста). А  где-то 
внизу под катафалк заби
лись осиротевшие детишки, 
сре|ди них— Анюта, Первое 
впечатление от repoHiHH в ис
полнении Ирины Ушаковой
— угловатая девочка-под
росток. И невозможно себе 
представить, что уже бук
вально в следующих эпизо
дах этот «гадкий утенок» 
пре!В|ратится в красивого бе
лого лебедя! И. Ушакова аа- 
мечателыю сыграла это пе- 
(Ревоплощение, Д(Ш0лняя об
раз живостью, и HeiiocpenoT- 
венностью танца. Н рцопо 
гуляния па бульваре паль- 
спвая мело,ПИЯ сопровождает 
Анюту, Лешие пируэты, 
в0М,ы)ваюц(ие арабески Уша
ковой, то есть сол'ьная ва
риация, переходят в неж
ное адажио Анюты и- сту
дента (народный артист 
РСФСР Е. Попов), И слов
но останавливается внешнее 
де1Й1Ствие; раскрывается 
внутренний мир гцроев, от
крывается таинство лю,бви
— вечной темы балетного 
иокусства, И показалось мне, 
что молодая балерина рас
крывает именно чеховский 
характер, донося до нас в 
танце именно чеховокие ин
тонации. А  сон Анюты — 
она видит себя сновд юной 
и опять же танцующей со 
ст,удеитом. Воэдушность, 
красоту, хрупко,сть Анюты 
танцем и актерскими сред
ствами достоперко создает 
ис11олиителы1ица. Правда,
Ш'СК'\ .Ы(п |ЦЧП)||ЦП,.' ViXianr

балерина из в.оздушной под
держки в «cOiHHCM» танце. 
Сцены рождественского ба
ла и зим,него гуляния на 
катке — торжество, но уже 
не Анюты, а Анны, Полно
властно царит она, окружен
ная сонмищем поклонни
ков, уверенная в себе, в 
своей неотразимости, но го
товая пойти за каждым, кто 
хорошо заплатит. И если к 
танцевальной' стегооне в 
этих сценах к И. Ушаковой 
претензий нет, то артистиз
ма исполнительнице не цсе- 

■ пла хватает. Выход со «сви
дания» с Его Сиятельством 
сыгран ею аморфно, невы
разительно, а бравурная ,ра
дость не кажется цаляостью 
О’прав|данной, А вот танец- 
игра с млалпшми братья1ми 
исполнителышца провела 
эмоционально, технически 
чисто. в какой-то маме,иг 
гюймад себя на .мысли, что 
видимое становится чуть ли 
не монсспенгаклем, благо
даря мастерству и обаянию 
Ирины Ушаковой.

В образе Анюты молодая 
балерина вьшела, кажется 
цеотю галерею женских су
деб, давно оживших на по
лотнах .русских мастеров 
кисти. Живописен портрет 
героини: по»детски наивные, 
но !гю-жеяски обольститель- 
,ные глаза, в которых сменя
ют друг друга любовь, пе
чаль, отчаяние. Хочется уви
деть Ирину Ушакову еще и 
еще, в других спектаклях и 
рол,ях.

Из довольно «густо,пасе- 
леиного» балетного спомтак- 
ля хочу выделить Модеста 
Алексеевича ц жчго.лпешш 
пародиого артиста А, Мупта- 
гцрпва, оа!1о.мгш,1шгегося HaiM 
щце с гастролей 1074 года. 
Пластичеетш емко и драма- 
ткчесни напо.'гнеино решает 
иополнитель своего reipon. 
Даже внешне он разительно 
отличается от своего литера
турного портрета: пухлого с 
дрожащими, \как желе, жир- 
я̂ ым,и щеками господина, 
Сценический образ, гоздаи- 
ный Мунтагировым, напоми
нал порой чеховского Вели- 
'кова — «Человек в футля
ре», порой «автомат», соз
данный знаменитым Махму
дом Эса,мбаевым. Сложность 
характера— властолюбие, хо
лодный расчет— хорошо пе
реданы в сцене она Модеста 
Алексеевича, Раболепие пе
ред Его Сиягтельством и 
«1напплег.нчиковость» пепед 
подчиненными А. Мумтаги- 
рпв достоверно передал в 
забавной сольной вариации 
Модеста Алексеевича после 
вручения ему (нанву ордена 
Святой Анны, Л оцепа п дс-
niipi'bMrrni', iiptfvojiiT

наш «орденоносец», честное 
слово, потрясает: настолько 
ocTipoyiMHo и плаотичеокн ем
ко она решена. Каждый шаг 
^орденоносного» шефа соп
ровождается падением ниц 
очередного чиновника. Вот 
уж истинное :«шествие по 
трупам»!

В партии отца Анюты Пе
тра Леонтьевича мы с удо
вольствием увидели опять 
же хорошо энакамого нам, 
ныне заслужееного артиста 
РСФСР Владимира )К|дано- 
ва.

Потерявший жену, остав
шийся с тремя детьми, спи
вающийся Петр Леонтьевич 
— удачная работа артиста. 
Вопомит'е сцену венчания 
Анюты: отец <В. Жданов)
беспомощным, затравленным 
взором смотрящий на Аню
ту, его стремительный галоп 
на багу и опьянение как 
осознанное им отвержение 
дочерью, пооледний его по
рыв к ней на бульваре-кат
ке, Все эти сцены интерес
но и полнокровно донес нам 
исполнитель хореографиче- 
С1ШМИ и драматическими 
средствами.

Нельзя не' отметить лири
ческий образ ст.удснта, соз
данный нарояньш артистом 
РСФСР Евгением Поповым, 
запомнившимся нам в пар
тии Спартака по предыду
щим гастролям. Выше я го
ворил, что образ студента 
введен авторами балета. И 
сказалось, это 1ююлне оп
равданно |режиссероки. дра
матически и хо|реографич€с- 
'ки. Непривычно лиричен 
Е. Попов в партии Студен
та, а его адажио с Анютой, 
исполненное несвыточной и 
горестной любви, ~  пожа
луй, самая чистая и поэтич
ная сцена в спектакле.

Запо1мшлись бравые офи
церы (С. Берлянд я А. Ко
стин), прайда, с внешним 
обликом бравого гвардейца, 
ссюданного С, 15ерлшг1#>м, 
согласиться очень трудно, 
Все эти йерсоцажи .жипут. 
14,увст(вуют, ,,любят, губят и 
прожигают жюнь а мире чу- ■ 
лесном, удивительном и прс- 
красиом, соааанном нэпест- 
ным ХУ1ДОЖКИКОМ кино Вел
лой Маневич. Настоящее 
пиршество цвета, красок!

Ком1иаты Модеста Алексе
евича, Анюты, бальный зал, 
булыварнкаток, департамент 
кажутся изображенными 
110СДС.ТЫ1П натурально, вме
щают преаметы бытовой об
становки, каж|люму из кото
рых цай|пеко свое место. Ча
ше mere балетные спектак
ли нь1не оформляются тра- 
днинонным меняющимся 
задником.

Упомянутые выше малые 
недостатки, естественно, не 
могут заслонить радости 
встречи на балетной сцене 
с миром героев А, П. Чехо
ва, хореографией В, Василь
ева, оформлением В. Мане
вич и ДОСТОЙНММ1И мастера- 
мн 'балетной труппы наших 
гостей' с Урала..

В. с у з д а л ь с к и й .

ВЕТЕРАН. Фото Е. Лисицына.

Старты 
пловцов-' 

подводников
Вернулась в родной город 

сборная команда Томской 
области по П|Лаванию в ла
стах, которая в течение че
тырех дней принимала уча
стие в зональных соревно
ваниях чемпионата РСФСР 
в г. Овердловске. В состав 
сборной входили спортсме
ны ДОСААФ и rqpoHo 
('кдуб «Окат» ТГУ  и 
ДЮСШ-8). Наша команда 
на цротяжении грех послед
них лет неизменно побеж
дала в зональных финалах 
гттих престижных соревно-
НН'ПИ'Й,

Томичи и в этот раз 
би;оиули .viacrepcTBOM: побе- 
,1нтеля.ми .зоны Сибири и 
Дальнего Востока стали ма
стера спорта меж!Дународно- 
го класса Татьяна Мельни
кова, выигравшая три ди
станции, и Наталья Дягаки- 
на, дважды пе:рве,нствовав- 
шая на своих дистанциях... 
Показывает стабильные ре-

СПИСОК
лиц, реабилитированных 
в 1989 году, согласно 
Указу Президиума Вер 
ховного Совета СССР от 
1в января 1989 года «О  
дополнительных мерах 
по восстановлению спра 
ведливостн в отношения 
жертв репрессий, имев
ших место в период 30— 
40-х и начала 50-х го
дов».

(Продолжение. 
Начало в № №  111, 112, 

115).

БАРАКСАНОВ Алек
сей Кириллович, 1908 
г. р.. уроженец с, Алаево 
Томского района, до аре 
ста работал завовладом в 
трудколонии №  1 Том
ска.

5 декабря 1937 года 
привлечен в качестве об
виняемого по ст. 58-2-10 
11 УК РСФСР как «уча
стник кадетско - монархи 
ческой повстанческой ор 
танилации». «Тройкой» 
У НКВД Запокбкрая при 
говорен к ВМН.

ДАВЫДОВ Баснлнй 
Петрович, 1885 г. р., уро 
жеяец д. Варварино Во
ронежской области, до 
ареста работал кассиром 
Томской конторы Вод- 
тортита.

-5 декабря 1937 года 
привлечен в качестве об
виняемого по ст. 58-2-10- 
11 УК РСФСР как «уча
стник кадетоко-монархи- 
чеюкой повстанческой сяз- 
ганизации». «Тройкой» 
УННВД Запсибнрая при
говорен к ВМН.

ЗАБЛОЦКИИ Анато
лий Александрович, 1898 
г. р„ уроженец г. Канак, 
до ареста работал препо
давателем математики в 
Томском лесотехникуме.

5 Декабря 1937 года' 
мрии.лечен в качестве об
виняемого по ст. 58-2-10- 
11 УК РСФСР как «уча
стник офицерской кадет- 
око1монархичеокой контр
революционной повстанче
ской организации». «Трой
кой» ■УНКВД Запсибкрая 
приговорен к ВМН.

МИНАЕВ Александр 
Сергеевич, 1902 г. р., уро
женец д. Хрущевка Сара
товской области, до аре
ста работал бухгалтером 
Межениновокого лесозаго
товительного участка.

5 декабря 1937 г. при
влечен в качестве обви
няемого по ст. 58-2-10-11 
УК РСФСР как «участ
ник офицерской кадетско- 
монархической контррево
люционной повстанческой 
организации». «Тройкой»
■ НКВД Запсибкрая при- 
гоиорсн к ВМН.

Пресс-группа УКГВ
СССР ло Томской 

области.
(Продолжение следует).

зультаты и призер Кубка 
СССР этого года Рашид 
Мурсалимов, которому не 
было равных на трех ди
станциях, Неплохие резуль
таты в отдельных видах 
программы показали и дру
гие томичи, например, ма
стер спорта Олег Дроздов, 
Сергей Ефимов (который на 
этих соревнованиях впервые 
выполнил норматив масте
ра спорта СССР). Не было 
равных и нашим квартетам, 
стартовавшим на дистанции 
4x100 метров у мужчин и 
у женщин. На дистанции 
4x200 метров наши девча
та также были первыми, 
Опортомены клуба «Скат» 

и ДЮСТШ ДОСААФ при- 
'нимали участие в междуна- 
РОДНЫ1Х соревнованиях в 
ЧССР. Татьяна СолоМ1КО 
стала победительницей на 
трех, дистанциях программы, 
а Дмитрий Шавкунов дваж
ды подни.мался • на высшую 
ступень пьедестала почета. 
В этих соревнованиях при 
няли участие 19 сильней
ших команд мира. Тем при
ятнее и весомее успех на
ших земляков.

И. СУСЛИН, 
начальнин Шомской
мс(рской (пшолы

ДОСААФ.

Наше интервью

Праздник изобразительного
и с к у  с с т в о

28 мая в Доме ученых 
откроется праздник изобра
зительного искусства. , Что 
интересного ждет томичей? 
Об этом мы попросили рас
сказать председателя сек
ции графики Томского отде
ления Союза художников 
РСФСР Н. Д. Аксенову.

—• Мы надеемся, что это 
событие действительно ста
нет пра!здником и для томи
чей, и Для нас, художнинов, 
—  сказала Наталья Дмит
риевна. — Сейчас в Доме 
ученых открыта выставка. 
Все произведения, которые 
там .экспонир'\чот,ся, б\дут

затем представлены на аук
цион. Особенности нынеш
него аукцисна: на нем бу
дут прО|Дава.ться только гра
фические работы. Должна 
Сказать, чро нередко в 
Представлении многих лю
дей графика — это только 
линотравюры. Но ведь она 
гораздо разнообразнее! Ак
варель, пастель, темпера... 
Так что выбцр велик. Ду
маю, что на аукционе каж
дый найдет произведения на 
свой вк,ус.

— А  цены?
— Они невысокие. Кста

ти, уже сейчас на выставке

зрители смогут не только 
полюбоваться работами, но 
и прицениться к ним. Пред- 
'варителвные цены названы.

— В аукционе участву
ют только художники-гра
фики?

— 0!рганизатор этого 
праздника — секция гра
фини. Но мы пригласили уча
ствовать в нем всех художни
ков, в том числе и живопис
цев!, Правда, работы они 
должны представить только 
графические, Очень многие 
работают в атом жанре. На-, 
верное, томичам понравятся 
пейзажные паютели заслу

женного художника РСФСР 
Г. Ламанова, а он — Ж1Иво- 
писец.

— Кто еще из художни
ков покажет здесь свои про
изведения?

— Назову несколько 
имен, которые любители 
Изобразител1ь|но!ГО ‘искусства 
Хорошо знакЛт. Это заслу
женный художник РСФСР 
Р, Пантелеева, Н. Ратом- 
окая, А. Князева, Г. Есафь- 
ева и другие. Всего более 
ста работ. Внимание miho- 
гих привлекут миниатюры 
В, Марьина из серии «Пуш
кинские страницы», выпол
ненные в технике автоцин
кографии и отпечатанные 
на старинной бумаге -пуш
кинской . эпохи.

— Наверное, праздник-^ 
это не только аукцион?

— Пройдут встречи с ху
дожниками. Мы пригласили 
в гости и другие творческие 
коллективы — артистов 
местных театров,, музыкан
тов. Будет показан фильм о 
советском авангарде «Чер
ный квадрат». Те, кто хочет 
Побольше узнать о наших 
томских художниках, смо
гут посмотреть видеофиль
мы о народном художнике 
РСФСР Шумилкине, Хаты- 
лове, Дюсьметове, Яхине, 
Гавриленко и других. Для 
^'частников праздника, на
ших гостей, учреждены при
зы,'. какие — пока сецрет.

Остается назвать спонсо
ров праздника: эго управле
ние культуры  и молодежное 
'Лозрасчетное об1ъе|Дине1ние 
«П'Олиг|ран» при Советском 
райкоме ВЛ1КСМ.

В ОБЩ ЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ
Общественная прием1ная 

ра1ботает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1, в кабинете № 104).

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 23 мая, с 15 
до 18 часов, —  Василий Ва
сильевич Пастухш, член со
вета общественной прием
ной;

в среду, 24 мая, с 9 до 
12 часов, — Лев Коястан-

. тинович Гришин, управляю
щий трестом «Горгаз»: 

в пятницу, 26 мая, с 10 
до 13 часов, — Валерий 
Викторович .Иост, замести
тель начальника ГАИ 
УВД.

Телевидение
BOCKPECElHbE, 21 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Новости. 8.15 г—Рит

мическая гимнастика. 8.45 — 
Тираж «Спортлото». 9,00 — «С 
утра пораньше». 10.00 —«Слу
жу Советскому Союзу!» 11,00
— «Утренняя почта». 11.30 — 
«Клуб путешественников». 12.30
— Детская информационно- 
публицистическая программа.
14.00 — «Музыкальный ки
оск». 14.30 — «Здоровье».
15.15 — Концерт. 16.15 — I 
Всесоюзный конкурс красоты.
17.00 — «Сельский чао». 18.00
— «Международная панора
ма».

в о с к р е с н ы й  к и н о з а л
18,45 — «Картинки с вы

ставки», «Человек с детским 
акцентом». Мультфильмы. «И 
каждый вечер ровно в семь». 
Документальный фильм. 10.30
— «Перная нстреча, последняя
встреча». Художественный
фильм. 21.00 — «Время». 21.35
— «Здравствуйте. доктор!» 
21.50 — «Объектив». 22.25 — 
«С тобой, страна!» Из истории 
советской песни, 23.10—«Эхо: 
события недели».

ВТОРАЯГ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Г". *На зарядку стано
вись!» 8.15 — Концерт. 8.40 — 
Фильмы студий союзных рес
публик. «За ночью день идет». 
Премьера художественного те
лефильма. 1-я и 2-я серии 
(«Укртелефильм», 1984 г,). 10.50
— Мультфильмы., 11,00 — Про
грамма Кишинёвской СТУ.ДИИ

«Ктелевидения. Ц,зо :луб

да дочь». Фильм-спектакль 
Саратовского академического 
драматического театра им. 
К. Маркса. 14.45 — Мульт
фильм. 15.00 — Кинопублици
стика союзных республик. «По 
кругу». Документальный теле
фильм. 15.30 Чемпионат 
Европы по спортивной гимна
стике. Женщины. Передача из 
Бельгии. 16.15 — Концерты
Будапештского весеннего фе
стиваля. 16.35 — «Что есть ис
тина?» Встреча Ф. Донахью и 
В., Познера с молодежью Харь
кова. Передача 4-я. 17,45 —
'.«Счастливое детство». Корот
кометражный художественный 
телефильм. 18,25 —«Спорт для 
всех», 18.40 — «Три зятя».
Мультфильм. 18.55 —Концерт. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 30.15 — Киножурнал. 
20.25 — Концерт народного 
ансамбля «Лада». 21,00 —
«Время». 21.35 — «Здравствуй
те. доктор!» 21.50 — 1-й Все
союзный конкурс красоты. ,

ПОНЕДЕЛЬНИК, 32 мая
Уважаемые телезрителн! В 

связи с профилактикой техни
ческих средств утренние бло
ки I и II программ Централь
ного телевидония 22 мая тран
слироваться на будут.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

15.30 — Новости. 15.40 —
перестройки», 

15.50 — играет А. Князев (ви
олончель). 16,20 — «Сельские 
.горизонты». Документальные 
фильмы. 16.50 — Минуты по
эзии. 16.55 — «Детский час»
(с уроком французского язы
ка). 17.55 — «Приметы фести- 
?аля», 18.25 — Мультфильмы. 
18,45 — Концерт. 19.00 — «Ав
топортрет». «Мы и экономи
ка». 19.50 — В. Тендряков, 
«Хлеб для собаки». Премьера 
телеспектакля. 21.00 — «в,ре-

мя». 21,35 — «Прожектор пе- 
-рестройкн». 21.45 — «Прозре
ние». Фильм-балет на музыку 
Т. Когана. 22.20 — «Футболь
ное обозрение». 22.50 — «Се
годня в мире». 23.05 — 1 Все
союзный конкурс красоты. 
Бал королевы.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.00 — Новости. 17.05 — 
«Знак судьбы». Телевизионный 
музыкальный художественный 
фильм.

ТОМСК
18.25 — «Для вас, ребята!» 

Мультфильм, Киножурнал «Хо
чу все знать». 19.00 — «День 
области». 19.15 — «События. 
Встречи. Мнения». Встреча в 
молодежной редакцией Ново
сибирской студии телевидения. 
19.55 — Мультфильм. 20.05— 
«Актуальное интервыр»- Еще 
раз о нитратах. 20.45 — «Спо
койной ночи, малыши!»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

♦прожектор перестройки». 
21,45 — «Знак судьбы». Теле
визионный музыкальный ху
дожественный фильм, 23.05 — 
«Векую прискорбно». Доку
ментальный телефильм, 23.15 
— «Утренняя почта».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.25 — Гандбол. Кубок ев 
ропейских чемпионов. Мужчи
ны. Финал, 19.00 — Киножур
нал «Дальний Восток», 19.10— 
Программа Челябинской сту-

телевидения. 20.00 —
♦Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Гимнасты из Влади
мира». Документальный
фильм. 20.45 — Маленький
концерт.

для “собаки»'. ^п^^*ер®а Редакюра
V, лорамов, «Жили-были мать телеспектакля. 21.00 — «Цре- Ю, И. ГРИШ АЕВ

Театр
ДРАМ Ы

Гаетрвли Чалябинокого те
атра опары и балета.

22 мая. «Аида» —  19.
19.

23 мая, «Ваеалая бдоаа»

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

22 мая в помещении театра 
юного зрителя —  «Дань рож
дения кота Леопольда» —  10,

КУКЛЫ  и  АК ТЁ РА

23 мая. «Волк и иоалята» —
11.

Дворец зрелищ 
и спорта

ВИДЕОТЕКА

21 _мая. Мультоборник «Ро
бин Гуд» — 11-30. 13, 14-30.
«Покроаиталь» — 17, 18-30,

Диеиотена — 20.
22 мая. «Подраеделенио Доль- 

та» — 18-30, 21.

КОНЦЕРТНЫЙ
ЗАЛ

УНИВЕРСИТЕТА

22 мая. Литературно-худо
жественный театр ТГ'У. «Скре
щение судеб» (поэтический 
спектакль по произведениям 
А. С, Пушкина и М. И. цаета- 
евой)— 19-30, Билеты—в кассе 
актового зала университета. 
Тел. 3-21-63.

23 мая. «Так поКиб Гуека, 
или Блаженный острое». Ко
медия, Спектакль народного 
театра «В университетской ро
ще». Билеты—в кассе актового 
зала университета. Тел, 3-21-63. 
Начало — в 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

еРОДИНА*
22 мая. «Женщина француз

ского лейтенанта»/ (две серии)
— 9, 11-20, 13‘40, 16-10, 18-20, 
21.

23 мая. «Женщина француз
ского лойтонанта» (две серии)
— 9, 13-40, 16-10, 18-20. 21.
«Чудесный лас» — П-20.

имени М. ГОРЬКОГО
22, 23 мая. «Восход «Черной 

Луны» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20-05, 22; 9-20,
11-10, 13, 14-50. 16-40, 18-30,
20-20, 22. «Власть Соловецкая»
— 9, 10-50. «Данди по прозви
щу «Крокодил» — 12-40, 14 30. 
16-20, 18-10, 20. 21-50.

«О КТЯБРЬ*
_ 22, 23 мая. «Мелодрама» —

i^-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Брат, нёЙдн
2140* ~

«ПИОНЕР*
22, 23 мая. Мультфильм «Икс

— отважный жеребенок» — 9
10-40, 12-20. «Приключения Спа. 
са и Нели» — 14, 15-40. «Дн- 
«0'рС‘ РЯЦв» -  17-20, 19-20,

имени И. ЧЕРНЫХ
22, 23 мая. «Как три иушке-

серии) — 9, 11-30, 
14. 16-30, 19. 21-30.

«СИБИРЯК*

22, 23 мая. «Большое при
ключение Зорро» — 11 12-40 
14-20, 16. 17-40. 19-20,' 21; 22-го 
—-Мультсборнйк «Крот и яй
цо» — 9-20; 23-го —«Ходжа из 
Пьорта»..— 9-20.

ДВОРЕЦ
К УЛЬТУЙ з! И ТЕХНИКИ 

«А В А Н ГА РД *

21 мая. Мультсборнйк — 
13, 15. «Враг мой» — 17. 19,
21.

22 мая. «Фронч канкан» —
19. 21.

ВИДЁОТЕКА 
ул. КрасКоармейская, 135)

22, 23 мая. Мультсборнйк 
«Следствие ведут колобки» — 
10-20. «Аэлита, не приставай 
к мужчинам» — 12, 14. 16, 18,
20.

23 май
Томская областная филармония 
Малый концертный вал

|(|П!р. Ленина, 75)
ВЕЧЕР ФОРТЕПЬЯННОЙ МУЗЫ КИ

Ш'умавд ~  П|ро!иавеяан,ия Мацарта^ Шопена,

“ ■ 8(ртист Армянской ССР,
лауреат меж|Д1у1на'ро(Дных канкураов црофессо.р

Юрий АЙРАПЕТЯН.
Начало — в 19 час, 30 мин.

ГДЕ ПРОВЕСТИ КАНИКУЛЫ ?
®*®* вопрос ёще не решен, тогда юбращайтесь в

& a 4 k W  - “ о р д ж о н й К '

П Е ТРО ЧД П П ^И  в г, МОСКВУ,

■ К(шиче!ст1В0 туристом и rpyiuric 30, и там числе двару-
или р(^Щти.1И|!, шефьк KOTupbiiM 

путевки и проеэдн/г,ге билеты 1гредос"1'а1и1яются бесплатно.
Рвечифенная распродажа летних туристских путевок 

иля р у л и  учащейся .молодежи состоится 23 мая, с 12 
*18008, по адресу: г, Т омйк, цл. иц, В И, Ленина 6,

?-5В-.Й®2.56-7?“" ’  ̂ справок тел.

>г ♦AneKcaHflpoBCKHlJ»' Александровского района
Томской области

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
•:ia едмещение должности главного зоотехника совхо
за. Оклад —- 250 pjs6. Вьцплачиваются 50 процентов рай
онный коэффициент и за каждый отработанный год по 
10 'Процентов се1верной' надбавки (до 50 цро|центО|В). Ос- 
HOiEHioe на1п;равление совхоза — цроиаводство мол'с)'Ка и 
мяса.

Трево1вани.Я' к кандидату: офазование высшее, стаж 
работы по специальности — 3— 5 лет;

У]?Р*"ляющего Ларинским
"7 210 рублей в месяц. Выплачивают-

l O T o S o r S f r r L ' ’  «  33 «аждый
Ж  М  m L ^ n )  л  процентов северной надбавки 
що OU iTipomewTOiB). Осноаное направление соахтя

А расположено в
райцентра Александровского. В 1989 год,у на 

базе отделения будет начато огроительство животновол 
'ческ^о комплекса с жильем и^&ъек^ами c o " ? S :  

TiI>e6cjrBanne к, кандидагу: образование высшее или
сроднее специальное- - се::|ьскохо':тяй'стве1пное, стаж оа^>- 
ты — не менее 3— 5 лет, ^

За более по(Д|робной информацией и с заявлением яля 
конкурсе обращаться по адресу: Томская об- 

(район, с. Александровское, сов
хоз «Алексаидровокий». Тел. 2-20-75. 2-1537,

Исполнительный комитет 
областного Совета народных 
депутатов выражает искрен
нее соболезнование докто
ру философских наук, про
фессору. члену Союза писа
телей СССР Э. В. Бурмаки
ну в связи с трагической 
сме,ртью дочери

БУРМАКИНОЙ 
Юлии Эдуардовны.

Томская областная писа
тельская организация вы
ражает глубокое соболезно
вание писателю Э. В. Бур
макину по поводу смерти 
дочери

БУРМАКИНОЙ 
Юлии Эдуардовны.

Томские электросети с 
прискорбием извещают о 
смерти • ветерана войны и 
труда старейшего работни- 

электрических сетей 
МАКИЕНКО 

Петра Ннноноровича 
и выражают соболезнование 
родным и близким покойно
го.

автоколонны 
№ 1977 с прискорбием изве
щает о смерти водителя ве
терана труда

ГЕРМОВА . 
Анатолия Ивановича

и выражает искреннее собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллектив завода режу
щих инструментов выража
ет глубокое соболезнование 
заслуженному ветерану за
вода, начальнику планово- 
экономического отдела В. Н. 
Клементьевой по случаю 
смерти мужа

КЛЕМЕНТЬЕВА 
Александра Денисоаича.

Отдел юстиции облиопол- 
.кома выражает глубокое 
соболезнование ветерану 
труда И. В, Терехиной по 
поводу смерти сына

КОТЕНЕВА
Владимира Ивановича.

Н А Ш  А Д Р Е С  
-------  И  Т Е Л Е Ф О Н Ы
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